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Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Созета 
народных депутатов, пре
зидиум облсов.профа и бю
ро обкома ВЛКСМ, рас-1 
смотрев итоги социалисти
ческого соревнования убо
рочно-транспортных ком
плексов за первую неде
лю сентября, признали 
победителями в , областном 
социалистическом соревно
вании уборочно-транспорт
ные комплексы:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
совхоза «Еловский» Ко-

жевниковского района (на
чальник комплекса М. В. 
Степанов);

откормсовхоза «Кожсвни- 
ковский» Кожевниковского 
района (начальник ком
плекса В. Я. Гончаров);

совхоза имени 50-летия 
СССР Томского района

(начальник комплекса
А. К, Винтер);

откормсовхоза «Шсгар- 
екий» Шегарского района 
(начальник комплекса
Ю. В. Гребнев);

. совхоза имени Ленина 
А синоеского района (на
чальник комплекса Д. Ф. 
ВеретенникоЕ);

колхоза «Сибиряк» Зы
рянского района (началь
ник комплекса В, В. Кры
лов);

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
совхоза «Таежный» Бак- 

чарского района (началь
ник комплекса В. Я. Ко
вальчук);

совхоза имени Свердлова
Кривошеинского района
(начальник комплекса
Д. В. Щедров);

совхоза «Сибирь» Бак- 
чарского района (началь
ник комплекса Р. Л. Коро
вин);

совхоза «Молчановский»
Молчановского района (на
чальник комплекса Л. Д. 
Гензе).

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО ВЫПОЛНЕНО
Комбайновое звено Н. И. 

Чирикова из совхоза имени 
X X I съезда КПСС Кожев- 
пквовекого- районе з нача
ле уборки принимало со
циалистическое обязатель
ство намолотить пятью 
комбайнами 40 тысяч цент
неров верка. Слово меха
низаторы сдержали. Иа 
9 сентября звено намоло
тило более 41 тысячи цент
неров.

В звене работают пять 
комба)шеров, столько же 
штурвальных и один сле
сарь. Много лет отдали

хлеборобскому делу меха
низаторы К. А. Шпомер и 
Л. Н. Максименя. Тринад- 

- цвтую жатву ' трудится 
комбайнером и сам звень
евой. Не отстает от опыт
ных.) земледельцев и моло
дежь — Владимир Кошкин 
и Николай Филюшин, ко
торые тоже умело управ
ляют комбайнами.

Передовое звено продол
жает битву за хлеб.

Г. ТКАЧЕНКО, 
корреспондент Кожев
никовского пресс-цент

ра на уборке.

| 1  ЕСМОТРЯ на то, что 
ir 'l l  из-за более позднего 

созревания хлебов хо
зяйства области приступи
ли к уборочным работам на 
10—12 дней позднее обыч
ного, они ведут их опере- 

! жающими темпами в срав
нении с прошлым годом. По 
состоянию на 10 сентября по 
области хлеба скошены на 
198,2 тысячи гектаров и об
молочены на 189,9 тысячи 
гектаров. Опережение сос
тавляет соответственно 34,5 
тысячи и 34 тысячи гекта
ров.

Однако ход • уборочных 
работ нельзя признать 
вполне удовлетворитель
ным. Наши технические 
возможности гораздо выше. 
К тому же в большинстве 
районов сравнительно вы
сокие темпы достигнуты за 
счет передовых хозяйств, 
где уже убрано две трети 
хлебов, а в некоторых жат
ва и обмолот подходят к 
концу.

Наличие уборочной тех
ники позволяет ежедневно 
скашивать хлеба на площа
ди до 12 тысяч гектаров, 
подбирать валки и убирать 
прямым комбайнированием 
на 17—18 тысячах гектаров. ' 
За весь период жатвы 
только 5, 6, 7 сентября ко
совица хлебов доходила до 
13 тысяч гектаров в день, а 
в' течение августа '  высокая 
дневная выработка' состав
ляла не более 9 тысяч гек
таров, в большинстве же 
дней она не превышала 
5—6 тысяч гектаров. • Для 
того, чтобы справиться с 
уборкой хлебов до 20—25 
сентября, необходимо еже
дневно убирать как мини
мум 10—12 тысяч гектаров.

Из южных районов- менее 
организованно ведутся убо
рочные работы в колхозах

Зырянского района. Если в 
соседних Асиновском и 
Первомайском районах уб
рано более половины хле
бов, то в Зырянском только 
45 процентов. В Шегарском 
районе хлеба убраны с 62,5 
процента всей площади, в 
совхозе «Советский» — три

С Е Л  ЬСКОХОЗЯ Й С Т В Е  Н Н Ы И 
ОБЗОР
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четверти, а в колхозе име
ни XXIV  съезда КПСС — 
немногим более одной тре
ти. Практически не начата 
уборка хлебов в Колпашев- 
оком, Парабельском райо
нах, медленно набирает си
лу жатва в Бакчарском, 
Чаинском.

Колхозам и совхозам 
области предстоят вбпах!ать 
417 тысяч гектаров зяби. 
На 10 августа вспахано 117,7 
тысячи гектаров, что хотя 
и больше прошлогоднего 
на 50,9 тысячи гектаров, но 
далеко не соответствует 
имеющимся техническим 
возможностям. По рабочим 
планам предусматривалось 
поставить на вспашку зяби 
1.577 пахотных агрегатов, 
что позволяет ежедневно 
поднимать около 13 тысяч

гектаров. Фактически же 
в работе менее одной 
тысячи тракторов, их об
щая ежедневная выработка 
не поднимается выше 7 
тысяч гектаров.

Неплохо, по сравнению с 
другими, ведут подъем зя
би хозяйства Шегарского 
района, где сделано 36 про
центов плана. Но даже и 
в этом районе расчетное 
задание выполняется толь
ко на три четверти. В со-' 
седнем Кожевниковоком 
районе предусматривалось 
ежедневно вспахивать бо
лее 2 тысяч гектаров, фак
тически получается немно
гим более одной тысячи. 
Только по 800 гектаров 
поднимается зяби в день в 
Зырянском районе при рас
четном задании 1̂ 870. Если 
в отдельных хозяйствах се
верных районов пахота 
сдерживается отсутствием 
высвободившихся площа
дей, то в южных районах 
убранных полей достаточно.

Хозяйствам области не
обходимо заскирдовать око
ло 350 тысяч тонн соломы, 
для чего должно быть 
сформировано 900 агрегатоз 
с ежедневным о-бщи-м зада
нием 10 тысяч тонн. На 10 
сентября заскирдовано со
ломы только 55 тысяч тонн 
с 62 тысяч гектаров, а на 
площади более 125 тысяч 

*,’гектаров она еще не при
брана. В хозяйствах Ко
жевниковского района об
молочено 54 тысячи гекта
ров хлебов, а солома за
скирдована только на. пло
щади 7 тысяч гектаров. Не
своевременная уборка со
ломы является одной из 
причин, сдерживающих
вспашку зяби.

Н. ОКРУГИН, 
главный агроном обл- 

сельхозуправления.
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П Е Р В Ы М И  В О Б Л А С Т И
Вчера откормсовхоз «Ше- 

Тарский» первым в области 
закончил уборку зерновых. 
И в прошлые годы это хо
зяйство также в темпе, ор
ганизованно проводило ра
боты осеннего комплекса, 
но со значительным отры
вом от остальных. А  нынче 
такой же настрой царит 
на полях всего Шегарского

района, лидирующего в об
ластном соревновании на 
уборке хлебов, вспашке зя
би и подготовке семян.

О том, что помогло уси
лить уборочные работы, 
рассказал в предыдущем 
номере газеты первый се
кретарь ШегарсНого райко
ма КПСС В. С. Сизов.

Баткат. Здесь ' во втором

отделении отряд А. И. За
харова убрал две трети 
хлебов. Урожайность высо
кая — по 25 центнеров с 
гектара. Каждый комбайнер 
работает с помощником 
(вчерашние девятиклассни
ки), транспорта хватает, и 
уборка идет до позднего ве
чера.

Зерносушильный ком
плекс не останавливается 
круглые сутки. Местным 
машинистам помогают ра

бочие с Томского электро
технического завода. На 
склады поступило 160 тонн 
семян озимой ржи, 250 тонн 
овса, 400 тонн пшеницы, 
все — II класса.

В колхозе «Гигант» 
складские емкости не за
полнены только пшени
цей. Через неделю за
кончат подготовку семян и 
этой культуры. Семена 
здесь также II класса, а 
гороха — первого.

'Сушильщикам развяза
ла руки на редкость удач
ная в этом году раздельная 
уборка овса. Из валков он 
шел сухой, а напрямую до 
сих пор нельзя убирать на 
семена: есть прозелень.

НА СНИМКАХ: послед
ний день уборки в откорм- 
совхозе «Шегарский»; пере
довой комбайнер А. А. 
Паньков.

Фото Б. Некрасова.

Заготовка 
кормов

Заготовить не менее 20 
центнеров кормовых еди
ниц грубых и сочных кор
мов на условную голову — 
эта задача остается перед 
колхозами и совхозами 
области, хотя «зеленая 
жатва» уже на исходе. Из- 
за сложных погодных ус
ловий многие северные 
хозяйства вынуждены
прессовать солому ■ в юж
ных районах. На 8 сентяб
ря в области план заго
товки сена выполнен на 
80 процентов, сенажа — 
на 100, силоса — на 84, ви
таминной травяной MyijH— 
на 114 процентов. Грубых и 
сочных кормов на услов
ную голову приходится по 
15,1 центнера кормовых

З А В Е Р Ш А Ю Щ И Й  Э Т А П
единиц, что на 2,7 центне
ра больше прошлогоднего.

Более успешно идут де
ла в хозяйствах Кожев
никовского, Асиновского, 
Томского районов, где этот 
показатель колеблется от 
17 до 21 центнера. Заготов
ка грубых и сочных кор
мов в этих хозяйствах про
должается, хотя выполне
ны и перевыполнены пла
ны по созданию запасов 
сена, сенажа и особенно 
травяной муки. Близится 
к завершению закладка 
силоса.

Но очень мало запасли 
грубых й сочных кормов 
хозяйства Верхнекетского, 
Тегульдетского н Чаинско- 
го районов, На ' условную

голову приходится лишь 
по 7—11 центнеров. Этим 
районам, а также Алек
сандровскому, Каргасок- 
скому, Парасельскому,
Колпашевскому нужно
принять срочные меры по 
увеличению заготовки кор
мов — и на своих полях и 
лугах, и в южных хозяй
ствах.

Производство витаминной 
травяной муки нынче в 
большинстве хозяйств ве
дется более оргайизован- 
но. Гранул и брикетов при
готовлено уже 69,5 тыся
чи тонн (114 процентоз).

. Есть уверенность, что обя
зательство — 72 тысячи
тонн — будет выполнено.

Выработка на Условный 
агрегат составляет 347 тонн.

Лучших результатов до
стигли в Томском, Карга- 
сокском, . Кожевниковском, 
Асиновском и Шегарском 
районах, где планы выпол
нены на 110—151 процент, 
выработка — от 360 до 585 
тонн. А  в совхозе «Мир
ный», на Туганской птице
фабрике Томского района, 
в колхозах «1 Мая» Перво
майского и «Гигант» Ше
гарского выработка на ус
ловный агрегат еще выше 
— от 500 до 1.000 тонн. В 
передовых . хозяйствах вы
ше и качество этого корма, 
70—90 процентов его - -  
I—III классов. »

Плохо используют АВМ 
колхозы и совхозы Тегуль
детского, Молчановского, 
Первомайского . и Зырян
ского районов. Но сырьевая 
база еще есть — однолет
ние травы последних' сро
ков сева, отава. И нужно 
продолжать производство 
витаминного корма до глу
бокой осени.

Требуется также при
нять срочные меры для вы
полнения — не позднее 
15—20 сентября — плана 
поставки витаминной тра
вяной муки комбикормовой 
промышленности, чтобы не 
сдерживать производство 
комбикормов для животно
водства.

А. РУДЕНКО, 
главный агроном по 
кормопроизводству обл- 

сельхозуправления.

Н АГРАД А Р О Д И Н Ы
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Вчера в областном драматическом теат
ре состоялся, торжественный митинг, по
священный награждению Томского госу
дарственного университета имени В. В. 
Куйбышева орденом Октябрьской Рево
люции

Этой высокой награды
Родины первый в Сибири 
вуз удостоен за большие 
заслуги в подготовке высо
коквалифицированных спе
циалистов для народного
хозяйства, развитии науки 
и в связи со 100-летнем со 
днк основания.

В торжественно укра
шенном зале театра собра
лись представители партий
ных, советских и общест
венных организаций города, 
преподаватели, студенты, 
рабочие и служащие уни
верситета, представители 
вузов, научных учрежде
ний, промышленных пред
приятий.

Митинг открывает секре
тарь парткома университе
та профессор Ф. П. • Тара
сенко.

Избирается почетный
президиум в составе По
литбюро ЦК КПСС во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС, Председа
телем Президиума Верхов
ного Совета СССР товари
щем Л. И. Брежневым.

Со слонами приветствия 
к участникам торжествен
ного митинга обращается 
член ЦК КПСС, первый 
секретарь обкома КПСС 
Е. К, Лигачев:

— У всех у нас сегодня 
приподнятое, торжествен
ное настроение. Это и по
нятно. Отныне на знамени 
прославленного Томского 
государственного универ
ситета имени В, В. Куйбы
шева, которому исполни
лось 100 лет со дня осно
вания, будет сиять орден 
Октябрьской Революции — 
вторая высокая награда Ро
дины. Эту радость с вами 
разделяют все томичи, ты
сячи, десятки тысяч тех, 
кто вышел из стен универ
ситета, получив здесь выс
шее образование и идейно- 
общественную закалку.

От имени обкома и гор
кома КПСС, областного и 
городского Советов народ
ных депутатов Е. К. Лига
чев сердечно поздравил 
профессоров, преподавате
лей, научных работников, 
студентов, рабочих и слу
жащих со столетием уни
верситета, награждением 
его орденом Октябрьской 
Революции и пожелал два
жды орденоносному кол
лективу, его ректорату, 
партийной, профсоюзной и 
комсомольской организаци
ям всегда и во всем быть 
на уровне требований пар

тии, идти в первых рядах 
строителей коммунизма.

На трибуне — ректор 
университета профессор 
А. П. Бычков.

— Мы с большим волне
нием и чувством гордости, 
— говорит А. П. Бычков, — 
восприняли высокую награ
ду Родины — орден Ок
тябрьской Революции, кото
рым отмечены заслуги уни
верситета. Эти заслуги — 
результат самоотверженного 
труда' многих поколений 
выпускников университета, 
огромной организаторской 
и воспитательной работы 
партийной, комсомольской 
и профсоюзной организа
ций. Позвольте от имени 
всего коллектива универ
ситета сказать Централь
ному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного
Совета СССР, Совету Ми
нистров СССР, нашей обла
стной и городской , партий
ным - организациям, что' 
студенты, преподаватели, 
научные работники Том
ского университета будут 
всегда и во всем достойны 
высокой награды Родины.

Выступивший затем сту
дент вечернего отделения 
университета, экономист 
производственного объеди
нения «Контур» В. И. Кар
бышев сказал:

— Учиться в университе
те — большая честь. Мне 
хочется высказать огром
ную благодарность в адрес 
тех, кто способствует по
вышению моего образова
ния. Высокая награда — 
это и высокая ответствен
ность. Вместе с трудовым 
коллективом мы, студенты- 
вечерники, постараемся до
стойно встретить XXVI 
съезд партии.

Слово предоставляется 
участнику Великой Отече
ственной войны, заведую
щему кафедрой истории 
КПСС профессору М. С. 
Кузнецову.

— Большой вклад в до
стижения университета вне
сла партийная организа
ция, — говорит М. С. Куз
нецов. — Она возникла в 
1920 году и состояла тогда 
из небольшого числа сту
дентов и одного преподава
теля. Крохотная группа ле
нинцев смело и решитель
но включилась в борьбу за 
революционное преобразо
вание университета. Пар
тийная организация проде
лала огромную работу по 
пролетаризации вуза, под
чинению его усилий зада

чам социалистического
строительства. Сейчас в 
университете нет ни одного 
участка работы, где бы не 
проявлялась вдохновляю
щая и направляющая роль 
партийной организации. В 
числе коммунистов универ
ситета 280 человек награж
дены орденами и медалями 
страны. Надежной опорой 
партийной организации яв
ляются кафедры общест
венных наук. В центре их 
внимания — подготовка 
знающих, убежденных
строителей коммунистиче
ского общества.

Взволнованным было вы
ступление ветерана универ
ситета Е. Г. Аравийской.

— Более. 60 лет, с осени 
1917 года, я являюсь свиде
телем и непосредственным 
участником жизни универ
ситета, — говорит Е. Г. 
Аравийская. — При мне 
происходили второе рожде
ние университета, его ста
новление как советского 
вуза. В 20-х и начале 30-х 
годов сюда приходили 
учиться люди, многие из 
которых прошли через 
огонь гражданской, войны, 
имели трудовой стаж, опыт 
комсомольской и пропаган
дистской работы. Они сы
грали большую роль в 
идейно-политической ори
ентации не только студен
чества, но и преподавате
лей. Эти славные традиций 
университета получили ши
рокое развитие.

Со словами благодарно
сти к Коммунистической 
партии и Советскому пра
вительству, : ко всему со
ветскому народу за предо
ставленные молодежи право 
учиться и возможность по
лучить высшее образование 
обратилась студентка V 
курса филологического фа
культета, отличница учебы 
Ольга Якушева.

— Университету — 100 лет,
а его комсомольской орга
низации — 60, — говорит
она. —- Это боевой отряд 
передовой молодежи. Он 
оказывает существенное 
влияние на все стороны 
жизни вуза. За последние 
5 лет в три раза сократи
лось число неуспевающих 
студентов. Каждый второй 
учится на «хорошо» и «от
лично». Нынешним летом' 
стройотряд «Универсал» 
освоил на стройках обла
сти более 2 миллионов 
рублей. В его составе — 
первый в области отряд 
коммунистического труда.

Участники митинга еди
нодушно приняли письмо 
Центральному Комитету 
КПСС, Президиуму Верхов
ного Совета СССР, Совету 

. Министров СССР, Генераль
ному секретарю ЦК КПСС, 
Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР 
тозарищу Л. И. Брежневу.

Е с т ь  п я т и л е т к а
Об этом рапортовал кол

лектив УМ-2 треста Спец- 
строймеханизация. За че
тыре года и семь с полови
ной месяцев выполнено 
строительно - монтажных 
работ на 9.915 тысяч руб
лей. Подъемные краны уп
равления переместили
строительные материалы и 
конструкций весом более 
пяти миллионов тонн. 
Выработка на одного меха

низатора выросла за годы 
пятилетки на , восемь . про
центов.

В десятой пятилетке ор
денами Трудовой Славы III 
степени награждены маши
нисты кранов Г. П. Богай- 
чук, В. А. Староваров. По
четное звание «Ветеран 
труда управления строи
тельства» присвоено В. И. 
Чертовой, В. П. Костебело
вой, В. Е. Криворотову.

Двадцать два передовика 
награждены знаком «Побе
дитель социалистического' 
соревнования».

Коллектив управления 
механизации № 2 встал на 
трудовую вахту в честь 
XXVI "съезда КПСС. Реше
но выполнить сверх плана 
строительно-монтажных ра
бот на 735 тысяч рублей.

В. новокшонов.

П я т ь  м е с я ц е в  н а  о р б и т е
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 9 сентября. 
(ТАСС). У Леонида Попова 
и Валерия Рюмина начал
ся шестой месяц работы в 
околоземном космическом 
пространстве.

За время длительного ор
битального полета они вы
полнили большой объем 
исследований, включающих 
наблюдения и фотографи
рование земной поверхно
сти, астрофизические на
блюдения, эксперименты по 
космическому материалове
дению, медико-биологиче
ские исследования.

Сегодня рабочий день на 
борту научно-исследова
тельского комплекса «Са
лют-6» — «Союз-37» начал

ся, как обычно, в 8 часов 
и продлится до 23 часов 
московского времени. . В 
утренние часы космонавты 
вели визуальные наблюде
ния и фотографирование 
юго-западной части терри
тории Советского Союза, 
занимались физическими 
упражнениями на велоэрго- 
метр.е и «бегущей дорожке», 
провели телевизионный ре
портаж.

На вторую половину дня 
запланированы проверка 
работоспособности системы 
автоматической ориентации 
и стабилизации станции и 
очередной технологический 
эксперимент на установке 
«Сплав», целью которого 
является выращивание в

условиях невесомости мо
нокристалла полупроводни
кового материала теллури- 
да свинца.

Вчера экипаж выполнил 
ряд ремонтно-профилакти
ческих работ на станции, 
провел технический экспе
римент «Амплитуда» по 
оценке влияния динамиче
ских нагрузок на отдель
ные элементы конструкции 
солнечных батарей.

Руководство полетом и 
медицинский персонал
Центра управления с удо
влетворением отмечают вы
сокую работоспособность 
Леонида Попова и Валерия 
Рюмина, хорошее состоя
ние здоровья и настроение 
обоих космонавтов.

В полете «Метеор - 2»
СООБЩЕНИЕ ТАСС

9 сентября 1980 года в 
Советском Союзе произве
ден запуск очередного ме
теорологического спутника 
Земли «Метеор-2».

Спутник выведен на ор
биту с параметрами:

— начальный период об
ращения — 102,4 минуты;

— максимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в апогее) — 906 километ
ров;

,— минимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в перигее) — 868 километ
ров;

— наклонение орбиты — 
81,2 градуса.

На борту спутника уста
новлены комплексы аппа
ратуры для получения гло
бальных изображений об
лачности и подстилающей 
поверхности в видимом и 
инфракрасном диапазонах 
спектра как в режиме за
поминания, так и в режи
ме непосредственной пере
дачи, а также радиометри
ческой аппаратуры для не
прерывных наблюдений за 
потоками проникающих из
лучений в околоземном 
коомическом пространстве.

Кроме научной аппарату
ры, на спутнике имеются: 
система, обеспечивающая 
ориентацию спутника на

Землю; система электро
снабжения с автономной 
ориентацией солнечных ба
тарей на Солнце; радиоте- 
леметрическая система для 
передачи на Землю данных 
о работе служебных систем 
спутника; радиосистема 
для точного измерения па
раметров орбиты; радио- 
комплекс для передачи на 
Землю научной информа
ции.

Установленная на спутни
ке аппаратура работает 
нормально. Командно-изме
рительный комплекс осу
ществляет управление
спутником. Информация 
со спутника поступает в 
Государственный научно- 
исследовательский центр 
изучения природных ресур
сов и Гидрометцентр СССР 
Г ос комгидромета для обра
ботки и использования.

У
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В г л а в н о й
о т р а с л и

Хозяйства нашего района 
имеют мясо-молочное на
правление. Поэтому усилия 
коллективов, руководите
лей, партийных организа
ций направлены на повы
шение продуктивности жи
вотноводства. В этом году 
сделан шаг вперед: произ
водство мяса выросло на 
восемь, молока — на пять 
процентов. Выше прошло
годнего привесы всех видов 
скота, растет поголовье, 
значительно сократился па
деж.

сконструировали стоговоз. 
Вес перевозимой скирды 
достигает пятидесяти цент
неров.

В числе мер, обеспечива
ющих продвижение впе
ред, — межхозяйственная 
специализация. Четыре хо
зяйства занимаются произ
водством молока,. три — 
свиноводческого направле
ния. Активно заработали 
спецхозы по выращиванию 
телок и откорму бычков. 
Например, в колхозе «Ги
гант» сейчас насчитывается 
три тысячи телок и нете
лей, около тысячи из них" 
будет передано в хозяйства 
для воспроизводства молоч
ного стада.

Районный комитет пар
тии максимум внимания 
сосредоточивает сейчас на 
ремонте животноводческих 
помещений. В основном за
канчивается монтаж моло- 
копроводов в зимних по
мещениях. Внедряется мо
бильная раздача кормов. 
Это облегчает труд живот
новодов, повышает произ
водительность.

Предметом немалых за
бот бюро райкома КПСС и 
исполкома райсовета стало 
строительство подъездных 
дорог к фермам. Весной и 
осенью из-за бездорожья 
нерегулярно подвозились 
корма, десятками выводи
лись из строя тракторы, 
даже К-700 иногда был бес
силен преодолеть болота 
грязи вокруг ферм. При
влекаем к этому важному 
делу всех: районные отде
ления сельхозтехники,
сельхозхимии, ПМК-5 Со- 
юзтомскмелиорации, техни
ку совхозов и колхозов. 
Подъездные пути к фер
мам уже построены в кол
хозах «Гигант», «Рассвет», 
имени 50-летия Великого 
Октября, совхозах «Рос
сия», «Советский», «Шегар
ский». В следующем году 
дороги должны объеди
нять в один узел ферму, 
силосные траншеи и кор
моцех.

Нельзя откладывать на 
конец сентября подвоз се
на и соломы. До тысячи 
тонн их должно быть по
ставлено у ферм. Инженер
но-технические работники 
совхоза «Шегарский» по 
просьбе райкома партии

В текущем году в три 
раза больше прошлогоднего 
посеяно корнеплодов — 
триста гектаров. Животно
воды Гынгазовского отделе
ния совхоза «Россия» уже в 
течение недели Скармлива
ют корнеплоды коровам. 
Надои растут. Начали под
возить турнепс к фермам 
и в других хозяйствах.

В последние годы все 
теснее связи между сред
ними школами и животно
водческими фермами. Ле
том функционируют пять 
лагерей труда и отдыха 
для ученических производ
ственных бригад, в основ
ном заканчивается строи
тельство при каждой сред
ней школе учебных пунк
тов для подготовки меха
низаторов. Все это способ
ствует закреплению моло
дежи на селе, подготовке 
их к труду. Уже второй год 
более шестидесяти десяти
классников . вместе с меха
низаторами хозяйств, свои
ми отцами и братьями ра
ботают помощниками ком
байнеров.

Чтобы успешно развивать 
животноводство, надо с еще 
большей настойчивостью 
заботиться о капитальном 
строительстве в этой отра
сли, лучше работать с кад
рами. Низка партийная 
прослойка среди животно
водов. Из 274 доярок, ра- * 
ботакжцих в районе, ком
мунистов всего 12. Из 230 
скотников — 13 членов
КПСС. Мы стремимся вы
править положение.

Сейчас на 11 фермах из 
19 созданы и действуют 
партийные ’ группы. Наибо
лее активно работают ком
мунисты молочнотоварной 
фермы колхоза имени
XXIV съезда КПСС.

Партийная, группа, кото
рую возглавляют зоотехник 
Г. А. Дорофеева, вникает в 
производственные нужды 
коллектива, обсуждает их 
на своих собраниях, если 
требуется, обращается за 
помощью в партком, прав
ление колхоза. Коммуни
сты заботятся об улучше
нии условий труда и быта. 
Этим летом, например, по 
инициативе партгруппы к 
летней дойке подведены 
линия электропередачи и 
водопровод. Большое вни
мание партийная группа 
уделяет повышению ответ
ственности коммунистов за 
порученное дело, укрепле
нию трудовой дисциплины. 
Регулярно заслушивают от
четы членов партии, руко
водителей фермы, строго 
спрашивают с нерадивых 
работников.

Под свой контроль ком
мунисты взяли заботу о 
молодом пополнении. В на
ставники выдвинуты опыт
ные доярки, передовики 
производства 3. Т. Михай
лова, М. В. Васильева и 
другие. Партийная группа 
растет. В этом году канди
датом в члены КПСС при
нята доярка В. И. Коряго.

В результате и дела на 
ферме идут хорошо. В на
стоящее время ежедневная 
прибавка составляет 0,3—0,5 
килограмма молока на ко
рову.

Активно работает пар
тийная группа на Мона
стырской ферме совхоза 
«Шегарский». Немало сил 
приложила она, чтобы на 
летней дойке был построен 
и оборудован дом животно
вода. В нем сейчас сосредо
точена вся организатор
ская и политико-массовая 
работа. Гласность социали
стического соревнования, 
встречи со специалистами, 
лекции, политинформации 
— все это создает боевой 
настрой в коллективе. Не 
случайно на этой ферме 
надои на корову почти на 
килограмм больше, чем в 
прошлом году.

Невозможно добиться ро
ста продуктивности живот
новодства без хорошей 
кормовой базы. В рационе 
же животных мало грубых 
кормов, недостаточно бел
ка. Нынешнее лето еще раз 
показало, насколько трудно 
заготовить в-.сибирских ус
ловиях качественное сено 
естественной сушки. Поэто
му предстоит уделить осо
бое внимание производству 
витаминизированных бри
кетов. Опыт у нас есть. 
Колхоз «Гигант» на агрега
те АВМ-1,5 в течение ряда 
лет производит по 1.200— 
1.500 тонн корма в брике
тах. В будущем году такие 
установки начнут действо
вать в колхозах «Рассвет», 
имени XXIV  съезда КПСС, 
Кормовые достоинства бри
кетов в два раза выше се
на, они хорошо хранятся, в 
них малы потери каротина.

Сложно развивать кормо
вую базу без определенного 
набора кормовых культур. 
Недооценка семеноводства, 
увеличения посевов много
летних трав отрицательно 
сказались на культуре зем
леделия, животноводства. 
Нынче особенно тщательно 
следим за выделением се
менных участков клевера, 
люцерны, рапса, кормового 
проса и костра в каждом 
хозяйстве.

Все это даст возможность 
значительно укрепить кор
мовую базу животноводст
ва.

Труженики сельского хо
зяйства района борются за 
то, чтобы иметь на услов
ную голову 19 центнеров 
кормовых единиц. А это — 
решающее условие для 
подъема животноводческой 
отрасли. *

В честь XXVI съезда 
КПСС многие хозяйства 
района приняли обязатель
ства по досрочному выпол
нению планов и обяза
тельств по продаже госу
дарству животноводческой 
продукции. Сдержать свое 
слово у коллективов есть 
все возможности.

В. СИЗОВ, 
первый секретарь Ше- 

гарского райкома КПСС.

ИЗ П Р А К Т И К И  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы

Д Е Й С Т В У Я  к о м п л е к с н о
С самого начала действия 

летне-осеннего сельскохо
зяйственного комплекса вся 
массово-политическая рабо
та среди животноводов в 
совхозе «Новиковский» бы
ла переведена в летние ла
геря. Мы стремимся стро
ить ее так, чтобы обеспе
чить получение высоких 
надоев и повышение каче
ства продукции, ликвидиро
вать отставание, допущен
ное в начале зимовки.

Особое место в комплек
се массово-политической 
работы партком совхоза, 
администрация, комитет 
профсоюза отводят органи
зации социалистического 
соревнования, обеспечению 
его гласности, формам и 
методам морального и ма
териального поощрения по
бедителей соревнования. 
Все- животноводы приняли 
на летний период индиви
дуальные социалистические 
обязательства. Заключен 
договор о соревновании ме
жду коллективами Ново
троицкой и Новосоколин- 
ской молочных ферм.

Руководство совхоза до
водит коллективам каждой 
фермы задания на месяц и 
декаду, а на ферме выда
ются конкретные задания 
пастухам, дояркам и телят
ницам — оловом, каждому 
животноводу. Дояркам и 
пастухам, выполнившим 
декадное задание, вручает
ся переходящий вымпел, в 
их честь поднимается флаг 
трудовой славы. Тем, кто 
занял первое и второе ме

ста по итогам месяца, вру
чается денежная премия. В 
семьи передовиков направ
ляются благодарственные 
письма.

На всех летних площад
ках у нас созданы центры 
общественно - политиче
ской работы. Здесь живот
новоды узнают о результа
тах труда за каждый день, 
о том, как идут дела на 
других фермах совхоза, 
района. Систематически
проходят лекции, беседы, 
выступления самодеятель
ности.

Организация центров по
зволила проводить вечера 
вопросов и ответов непо
средственно на летних пло
щадках. Один раз в месяц 
сюда выезжают руководи
тели совхоза, обществен
ных организаций, специа
листы, чтобы ответить на 
интересующие животново
дов вопросы, разрешить на
зревшие проблемы, дать 
необходимую информацию. 
По графику, утвержденному 
парткомом, два раза в ме
сяц выезжают на летние 
площадки политинформато
ры. Агитаторы встречаются 
с животноводами два-три 
раза в неделю. Они расска
зывают о ходе соревнова
ния в совхозе, следят за 
оформлением наглядной
агитации, заполнением
дневников работы каждого 
члена коллектива. Еже
дневно доярке, обеспечив
шей наивысший надой, 
вручается красный фла

жок. Широкой гласности 
соревнования мы стремим
ся добиться также через 
стенную печать, плакаты, 
местное радиовещание. За
ведующие центрами обще
ственно - политической ра
боты следят за наглядной 
агитацией, выпускают
боевые листки, «молнии», 
координируют работу аги
таторов.

Лучшим в совхозе яв
ляется центр общественно- 
политической работы на 
Новотроицкой молочно
товарной ферме. Заведую
щая им библиотекарь Г. И. 
Жэхова следит не только 
за наглядной агитацией, 
гласностью социалистиче
ского соревнования, но и 
откликается на все запро
сы животноводов. В том, 
что молочный скот, выве
денный в летний лагерь 
еще 25 мая, не допустил 
снижения продуктивности, 
а с улучшением травостоя 
надои здесь стали расти и 
сейчас составляют 10,5 ки
лограмма на корову, нема
лая заслуга центра обще
ственно-политической рабо
ты. Здесь все способствует 
повышению трудовой ак
тивности животноводов, ук
реплению дисциплины, соз
данию хорошего настроения 
в коллективе. Опыт, накоп
ленный на Новотроицкой 
ферме, стараемся сделать 
достоянием других центров 
общественно - поли т и ч е- 
ской работы.

Успех идеологической ра

боты на Новотроицкой 
ферме обеспечила активная 
деятельность партийно-ком
сомольской, группы. В тече
ние зимовки на заседаниях 
партийно - кометмольской 
группы систематически
рассматривались вопросы 
трудовой дисциплины, ус
ловий труда и отдыха жи
вотноводов . Деятельное
участие коммунисты и ком
сомольцы приняли в орга
низации перевода скота на 
пастбищное содержание. 
Группу возглавляет комму
нист А. С. Седин. Каждый 
член группы отвечает за 
определенный участок ра
боты. Л, И. Иванова—аги
татор, Н. В. Прокофьева 
следит за санитарным со
стоянием фермы, О. В. 
Афонина — за организаци
ей и гласностью социали
стического соревнования, 
В. Мульдиярова отвечает 
за дисциплину труда, Т. В. 
Огнерубова — за качество 
продукции. Заведующая 
фермой депутат областного 
Совета народных депутатов 
Н. И. Картавых тоже вхо
дит в состав партийно-ком
сомольской группы. Она 
пользуется в коллективе 
животноводов большим ав
торитетом.

Члены поста народного 
контроля на ферме, следят 
за рациональным расходо
ванием кормов, проверяют 
качество продукции. Моло
ко с Новотроицкой фермы 
идет, 'как правило, первым 
сортом.

В обстановке деловитости

и высокой требовательности 
проходят на ферме пар
тийно - комсомольские и 
рабочие собрания. Ни один 
случай нарушения распо
рядка дня, трудовой _ дис
циплины не остался без об
суждения в коллективе. 
Сейчас нарушителей, тру
довой дисциплины здесь 
нет.

Особое внимание партий
но-комсомольская группа 
фермы уделяет молодежи. 
Настойчивая идейно-воспи
тательная работа с выпу
скниками Новиковской
средней школы помогла 
привлечь их в животно
водство. Н. В. Прокофьева 
возглавила комсомольско- 
молодежную бригаду. От
лично трудятся О. Афони
на, Т. Михайлина, Т. Ог- 
неру'бова, В. Мульдиярова-, 
С. Кипреева, скотники Кли- 
менов и А. Н. Андреев и 
другие.

Словом, в политико-вос
питательной работе на Нб- 
вотроицкой молочното
варной ферме нам удалось 
в значительной степени 
обеспечить комплексный 
подход к решению идеоло
гических задач. Опыт этот 
сейчас стремимся распрост
ранить. Мы хорошо по
нимаем, что идеологиче
ская, политико-воспита
тельная работа в коллекти
ве нуждается — в свете 
постановлений ЦК КПСС 
по идеологическим вопро
сам — в постоянном совер
шенствовании. Направляя 
на это свои усилия, парт
ком, администрация созхо- 
за стремятся обеспечить 
■выполнение заданий по
следнего года десятой пя
тилетки, достойную встречу 
XXVI съезду КПСС.

В. КУЗНЕЦОВ,
секретарь парткома
совхоза «Новиковский».
Асиновский район.

....................................................................................... .................................................................................................................................................... ...

С Л А Г А Е М Ы Е  У С П Е Х А

В комсомольско-молодежной бригаде отделочников, 
которую возглавляет Валентина Кузьминична Гоцмаи, 
много замечательных тружеников. Коллектив добивает
ся высоких показателей среди бригад управления от
делочных работ Ха 5 треста Томскпромстрой. Хорошо 
работают Александр Леонтьев, Леонид Толбанов, Лидия 
Латышева, Василий Платон и другие.

Среди бригад галошно
сборочных конвейеров цека 
№ 36 Томского завода ре
зиновой обуви бригада Ан
ны Трофимовны Лещенко 
уже второй квартал подряд 
в этом году вышла победи
телем в социалистическом 
соревнований. Если другие 
лучшие коллективы клей
ки галош делали в послед
ние месяцы в смену допол
нительно к заданию по 230 
—260 пар обуви, то бригада 
А , Т. Лещенко — по 283 
пары. Выдерживая ударные 
темпы, бритада-лидер за 
полугодие выпустила сверх 
плана 35,5 тысячи пар обу
ви. И качеству в бригаде 
уделяют неослабное внима
ние. Первым- сортом произ
водится,- 92 процента всей 
продукции.-, -

Успех определяет то, как 
каждый относится к пору
ченному делу. Здесь все 
работают отлично, с полной 
отдачей. Заслуженно 22 из

34 членов коллектива носят 
звание «Ударник коммуни
стического труда», а 12 — 
«Лучший по профессии». 
Настоящими .мастерами 
своего дела являются Га
лина' Ильинична Пенгкаче- 
ва, Валентина Федоровна 
Наумова, Любовь Федоров
на Лушковая, Нина Алек
сандровна Орлова и дру
гие.

Бригадир Анна Трофи
мовна шестнадцатилетней 
девушкой после окончания 
школы фабрично-заводско
го обучения пришла на за
вод треть века назад, 27 
лет уже является бригади
ром. Так что умения рабо
тать с людьми, сплачивать, 
нацеливать на большие де
ла ей не занимать.

Взаимозаменяемость на 
конвейере очень важна. 
Поэтому знанию операций 
придается большое значе
ние. Двумя-тремя владеют 
в бригаде все, а некоторые,

например Л. Ф. Лушковая, 
Г. И. Пешкачева, могут 
провести технологическую 
цепочку сборки от начала 
до конца.

В бригаде работают че
тыре школы передовых 
методов труда, на конвей
ере действуют пять постов 
качества.

Бригада наметила выпол
нить годовой план к 20 де
кабря, выпустить дополни
тельно 45 тысяч пар обуви.

•— Недавно, — говорит 
А. Т. Лещенко, — у нас 
прошло рабочее собрание, 
на котором было обсуждено 
постановление ЦК КПСС 
«О социалистическом со
ревновании за достойную 
встречу .. XXVI съезда 
КПСС». ' В честь съезда 
Коммунистической партии 
программу двух месяцев 
1981 года закончим к- 23 
февраля.

В. ПРИВАЛИХИН.

П Л О Т Ы  Н А  П О П Л А В К А Х
Воздух помог речникам 

Северо-Западного пароход
ства осуществить на Волго- 
Балте оригинальную тран
спортную операцию. В 
плот березовых бревен, ко
торые быстро намокают и 
тонут, были включены на

дувные баллоны из проре
зиненного капрона. Они 
придали каравану высокую 
плавучесть.

Плоты на поплавках от
лично выдержали трехсот
километровое путешествие

с верховьев Свири до рейда 
Ижорского фанерного заво
да под Ленинградом. Ши
рокое их применение по
зволит получить значитель
ную экономию средств бла-, 
годаря снижению затрат 
труда и ликвидации потерь 
древесины.

(Кбрр. ТАСС).
Ленинград.

Комсомолец Рустам Валиулин закончил строительное 
ГПТУ в Башкирии, работал каменщиком, монтажником'. 
В июне прошлого года приехал в Томск и поступил в 
бригаду В. К. Гоцман. Рустам многое умеет. За короткое 
время освоил профессию плиточника-облицовщика, хо
рошо разбирается в механизмах.

Бытует мнение, что отделка зданий — дело женское. 
Но, вопреки традиции, в бригаде В. К. Гоцман поч
ти половина состава — мужчины. Без особых 
хлопот применяется механизация.

Еще весной, к 110-й годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина, передовой коллектив завершил десятую 
пятилетку и сейчас встал на трудовую вахту в честь 
XXVI съезда КПСС.

НА СНИМКЕ: комсомолец Р. Валиулин на отделке
административно-бытового корпуса свинокомплекса.

Фото В. Новокшонова.

Н Е П О Л Н Ы Й  н а б о р
А В Т О  Р И Т 
ВЛИЯЕТ Н А

, Т Б А З О В О Г О  П Р Е Д П Р И Я Т И Я  

КАЧЕСТВО КОМ ПЛЕКТОВАНИЯ ГПТУ
Свой жизненный путь я 

начала в комсомольско-мо
В школах нашего города к нам из школы Ха 1, за- приходится выколачивать с  

очень мало строительных брал документы и перемет- помощью родителей. В трест
лодежнои строительной ученических бригад, в нулся в сельское ПТУ Ха 1, с письмом обращались по
бригаде, составленной из опорных пунктах ребята где учится на... повара. За этому поводу — ответа не

дождались. А  у нас ребятадесятиклассников. Это бы- обучаются на продавца и ним потянулись другие,
ли 60-е годы. Сейчас требо- повара, а не на строителя. Где выход? Еще более малообеспеченных се-
вания к рабочему-строителю Лишь школа Ха 4 делает усиливать профориентаци- мей. 
повысились настолько, что первые шаги по ознакомле-. онную работу? Еще ярче 
так вот, прямо с улицы, нию своих мальчишек с красочнее агитировать, рас
бригаду не наберешь, ее профессией каменщика. ширять штаты профориен- кабинеты

Разве могут кого-нибудь 
сагитировать наши учебные

мастерские?
надо обучить. Лишь два кабинета — ли-Яму выко- Не все резервы профори- таторов? Давайте усилим, 
пать—и то технику безопас- ентации использует и учи- Давайте начнем профориен- тературы и начальной воен- 
ности надо знать, а что го- лище. Чтобы завоевать ав- тационную раооту с первого ной подготовки —— близки к 
ворить о работах, требую- торитет среди школьников, класса, с детского сада. Бу- паспортизации. Очень мед- 
щих высокой квалифика- мы должны повысить ка- дем вести ее  ̂планово, еже- ленно и некачественно стро- 
ции! Тем более что все ну- чество обучения, улучшить дневно. Давайте включим в ит базовое предприятие но 
ж но делать при современ- воспитательную работу. Й орбиту нашей агитации ро 
ных требованиях к качест- тогда, может, школы не бу-* дителей учащихся. Решим 
ву_ дут делить своих восьми- ли мы проблему? Нет, не ментные

Короче говоря, все пути классников на две неравно- решим, 
в рабочий класс ведут через Ценные группы: получше -  Ни школе, 
профтехучилище. Но вот бра^ь свое, в 9-и класс, а
уже несколько лет мы не 
выполняем план набора. А 
почему?

Вопрос этот не так прост, 
как кажется. Конечно, мож
но обвинить .школу и роди
телей за то, что они слабо 
готовят своих питомцев к

послабее в ГПТУ.
не обеспечить наоор, если 
базовое предприятие, кото-

вые мастерские. Крыша 
уже сейчас протекает, це- 

полы потреска
лись, и нам с ребята- 

ни училищу ми пришлось 100 ку
бов бетона уложить, чтобы 
укрепить основание полов.

Но, с другой стороны, как рому мы готовим кадры, не Отопительная система смон-
понимать такой факт: в позаботится о том, чтобы тирована неправильно: вез-
1979 году из школы № 4 молодежи захотелось поити де она под водяное отопле-
г. Асина в ГПТУ-8 пришли 
16 ребят. Среди них был 
и мой сын, который учился 
на 4 и 5, В этом году 
пришли' только трое, хотя

туда работать. ние, а в мастерских под...
Ну какой эффект может паровое. Очень плохо вы

быть от словесной агитации, полнены столярные работы.
если на нашем оазовом 
предприятии — в тресте

труду, обучение все еще профориентационная работа Томлесстрой — еще очень 
идет не в тесной связи с в школе и училище за пос- много ручного труда, зар- 
воспитанием, отсюда пого- ледний год стала интенсив- плата низкая, да

Старое ржавое оборудова
ние перетащили в «новые» 
мастерские ■— так начали 
учебный год.

Мы постоянно испытываем 
нехватку материалов (ме-

и та вы-
нее. дается не вовремя. Невелики

ловное стремление попасть Неустойчивее стали и те, деньги, заработанные уча- ' талла, электродов) и спец-
в вуз. «А  уж не поступ- когь мы сагитировали. Уча- щимися во время произвол1- одежды. Очень трудно ует-
лю, — тогда посмотрим»... щийся Куколь, пришедший ственной црактики, но и их роить ребят на практику.

Группу приходится разбра
сывать по разным объек
там, что затрудняет конт
роль и воспитательную ра
боту". Практикантов часто 
используют не по специаль
ности, к общественной ра
боте не привлекают, нас
тавников не прикрепляют. 
Выпускников из своего 
училища базовое предприя
тие берет неохотно, мотиви
руя это тем, что через не
сколько месяцев парни 
уйдут в армию. Ну, а что 
сделано, чтобы ребята вер
нулись после службы? Чем 
привлекли, заинтересовали?

Прошлый учебный год 
начался при нехватке 7 
мастеров производственного 
обучения, базовое пред
приятие не направило, в 
ГПТУ ни одного специа
листа. За 4 года нам пре
доставили 3 квартиры —■ 
текучееть кадров поэтому 
высокая. Представители ба
зового предприятия редко 
бывают в училище, дэже 
не поинтересовались, как 
мы подготовились к учеб
ному году.

Вот с каких вопросов . на
до начинать решение слож
ной проблемы — набора 
учащихся в строительные 
профтехучилища. Практика 
томских строительных учи
лищ №№ 11, 27 показыва
ет: там, где базовое пред
приятие заботится о попол
нении своих рядов квали
фицированными строителя
ми, дела с набором идут 
успешно.

Т. КОСИЦИНА,
преподаватель, секре
тарь парторганизации 

ГПТУ-8.
г. Асино.

БРИГАДОЙ — СПОДРУЧНЕЕ
Лучше сочетать интере

сы/,, каждого работника и- 
коллектива в целом позво
лил переход водителей ле
совозов на бригадный ме
тод работы. 0н внедрен в 
Гарьинском лесопункте
Сыктывдинского леспром
хоза. Количество машин и 
обслуживающих экипажей 
сразу сократилось с сем
надцати до одиннадцати, а 
объем вывозки вырос- поч
ти наполовину.

Бригадир водителей
Ф. Коваль справедливо 
считает, что выигрыш от 
новой формы организации 
труда не только у водите
лей.
. — . Новая организация

труда на вывозке почти на 
треть сокращает потреб

ность в рабочей силе, кото
рая в любом леспромхозе— 
дефицит. В нашем леспром
хозе круглосуточное ис
пользование техники уве
личило количество переве
зенного сырья . каждым из 
лесовозов в_ среднем вдвое. 
Машины теперь списывают 
только после пробега трех
сот тысяч километров, а в 
среднем в объединении 
Комилеспром пробег лесо
воза составляет лишь 60 
тысяч километров.

Улучшены условия труда 
^водителей. Шоферы, ра
ботающие в бригаде, полу
чили возможность отдыхать 
дольше, чем в двухсменном 
экипаже. В леспромхозе 
бригадным методом сейчас 

/вывозят около /девяносто

процентов леса от общего 
объема. Закономерно, что 
именно здесь. достигнута 
наивыещая по объединению 
выработка на лесовоз.

Коллективы девятнадцати 
лесозаготовительных пред
приятий республики, изу
чив методику передовой 
организации труда на пере
возке леса, внедряют ее у 
себя. Правда, в некоторых 
хозяйствах объединения 
к бригадной системе пере
возок все еще относятся с 
недоверием. А зря. Ведь 
бригадная система труда 
водителей доказала на 
практике свои весомые 
преимущества.

Э. ВАСИЛЬЕВ, 
корр. ТАСС.

Сыктывкар.

О GAEA ДМ НАШИХ
ВЫСТУПЛЕНИИ

« У З Е Л  П Р О Т И В О Р Е Ч И Й »

Под таким заголовком в 
газете «Красное знамя» 23 
июля 1980 года опубликова
на критическая статья, в 
которой шла речь о нере
шенных проблемах пункта 
перевалки древесины Бело
ярского лесопромышленного 
комбината.

Выступление газеты об
суждено на заседании парт
кома комбината. Факты, 
указанные в материале, дей
ствительно имели место.

Начальник лесоперева
лочного пункта В. С. Чуме- 
рин освобожден от занимае
мой должности. Этот уча
сток производства возглавил

член парткома предприятия 
А. С. Попов.

Разработаны и утвержде
ны организационно-техниче
ские мероприятия по вводу 
мощностей на канале, от
грузке и штабелевке леса на 
перевалочном пункте.

Окончательный переход с 
временной схемы на посто
янную отгрузку древесины I 
круглый год во многом *за- 
висит от руководства объ
единения Томлеспром. Нуж
но ускорить монтаж крана, 
решить ряд перспективных 
вопросов.

И. ДУРНЕВ,
секретарь парткома Бе
лоярского лесопромыш

ленного комбината.

« Ш Т Р А Ф Ы  Р А С Т У Т . . . »
Статья под таким названи

ем опубликована в Газете 
«Красное зйамя» 11 июля 
1980 года. Факты, изложенные 
в ней, имели место, критика 
признана правильной.

В результате при няты х мер 
простои барж на Томском ле

сопромышленном комбинате 
сократились, у лу ч ш и ла сь  об
работка судов. Например, в 
июле по сравнению с прош 
лым годом простои на каж
дую  барж у сократились на 
4,1 часа, ш трафы за несвое
временную разгрузку судов 

10.205 “ ”

Д ля  установления судочасо
вых норм на разгрузке хль - 
тов и сортиментов сотрудники 
Ц Н И И  лесосплава анали зиру
ют фотохронометражные наб
людения за фактической об
работкой барж. На основании 

, этих данны х б у д у т  установле
ны реальные нормы.

снизились на 1C 05 рублей.

Е. С А В И Н ,  
главный инженер объеди

нения Томлеспром.

ПОСЛЕ ВАШЕГО ПИСЬМ А
В магазине № 13 гаст- 

рономторга продавали мя
со. Покупатели заняли оче
редь. На их глазах по
чему-то . бойко обслужи
вали другую очередь, ко
торая образовалась у зад
них дверей магазина. По
купатели потребовали кни
гу жалоб, но им ее никто 
не дал. Продавцы вели себя 
грубо, выражались нецен
зурной бранью. Об этом с 
возмущением рассказали

в письме Насонова, Ситни
кова, Киселева и другие 
клиенты магазина, всего 12 
подписей.

Начальник областного уп
равления торговли А. Ф. 
Чумак, куда редакция на
правляла письмо для при
нятия мер, познакомил нас 
с выпиской из приказа по 
магазину: недостойный
поступок продавца Т. Г, 
Фоминой. обсужден на соб
рании коллектива магази

на. Ей объявлен строгий 
выговор с лишением пре
мии на 100 процентов за 
июль. Она предупреждена, 
что при повторном дисцип
линарном проступке или 
нарушении правил совет
ской торговли будет осво
бождена от занимаемой 
должности. Директору ма
газина А. А. Корсун указа- 

" но на ослабление воспита
тельной работы в коллек
тиве. Администрацией гаст- 
рономторга установлен
постоянный контроль за 
работой магазина.

Ш и
■

Яшшмикш

........

, ш 
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НАУКА И ТЕХНИКА: 
ПОИСКИ, ОТКРЫТИЯ

Как здоровье, 
д е р е в о ?

Лесовод , присоединил к 
стволу сосны иглы-щу
пы портативного прибора 
.и сразу подучил информа
цию о самочувствии дерева. 
"Этот необычный аппарат 
сконструирован дальнево
сточными учеными.

Обычно такая работа ве
лась визуально: на глаз оп
ределялись густота кроны, 
высота ствола, состояние 
коры и листьев. Качество 
диагноза зависело .от ква
лификации специалиста. 
Теперь же у лесоводов и 
лесоустроителей появился 
надежный инструмент. С 
его помощью можно опре
делить различные болезни 
дерева даже тогда, когда 
внешние признаки еще от
сутствуют.

Скорость диаг.ностй'ки с 
помощью нового прибора в 
два раза выше, чем при 
визуальных наблюдениях. 
Значительно повысилось и 
качество анализа. Это по
зволяет быстро и точно 
определять места будущих 
вырубок, прогнозировать 
состояние леса. Прибор 
эффективен и при выявле
ний элитных деревьев, пра
родителей будущих рощ.

Новинка успешно про
шла испытания и поступи
ла в лесхозы Приморского 
края. Б. КУЗИН.

Владивосток.

О д е ж д а  д л я  
теплоцентрали

При строительстве одной 
из московских теплоцентра
лей не потребовалось об
кладывать трубы стеклова
той или железобетонной 
«рубашкой». Все было го
раздо проще: рабочие опу
стили трубы в траншею и 
залили их сверху густым, 
вязким раствором.

— Так будут проклады
ваться трассы в . ближай
шие годы, — говорит 
Н. Ярославский, главный 
специалист ВНШТИэнерго- 
пром. — Созданные коллек
тивом нашего института и 
Киевского политехническо
го института теплопроводы 
на 25 процентов сократили 
тепловые потери по срав
нению с -обычными норма
ми. Они успешно прошли 
лабораторные и полигонные 
■испытания и эксплуатиру
ются в различных гидро
геологических и климати
ческих условиях.

Трудоемкость прокладки 
теплотрасс значительно со
кратилась, а срок сЛ£зкбы 
повысился вдвое. Утепли
тельная смесь делается из 
недефицитных материалов 
— -это отходы химической' 
и резиновой промышлен
ности — битум, смолы, ре
зиновая крошка.

С. КОРЕПАНОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

Ученые —  
производству Т р а в ы
с е в е р н ы х  л у г о в

Томская область сегодня 
— это крупный промыш
ленный регион Сибири. В 
программе народнохозяй
ственных задач очень акту
альны поэтому вопросы 
сельскохозяйственного ос
воения этой территории.

Пойма реки Оби и ее 
многочисленных притоков 
на территории области яв
ляется богатейшей кладо
вой р а с т и т е л ь н ы х
р е с у р с о в  — е с т е с т 
венных трав. Широкое и 
разумное их использова
ние позволит создать на
дежную кормовую базу, в 
частности, в северных неф
теносных районах области.

Пойменные луга и Паст
бища являются основным 
источником получения кор
мов для животноводства. 
Но; несмотря на огромные 
площади, значительная
часть заливных кормовых 
угодий в сельскохозяйст
венном производстве не ис
пользуется из-за неблаго
приятных природно-клима
тических условий и по ря
ду Других причин. Заготов
ка кормов осуществляется 
в основном на пойменных 
массивах, примыкающих к 
населенным пунктам.

Отсутствие должного ухо
да за сенокосами и пастби
щами, неупорядоченное
скашивание и бессистем
ный выпас животных, при
менение кормозаготови
тельной техники, не при
способленной к работе в 
условиях избыточного ув
лажнения почвы, обуслов
ливают низкую продуктив
ность травостоев. Хозяйст
ва испытывают в отдель
ные годы недостаток гру
бых и сочных кормов.

Следует напомнить, что 
основным резервом повы
шения продуктивности жи
вотноводства являются се
годня ведение культурного 
лугопастбищного хозяйства, 
четкая система ухода за 
землей

В 1974—1979 годах СибНИИ 
кормов исследовал пути 
улучшения кормовых уго
дий в Александровском 
^районе. Луга здесь, как 
правило, почти ежегодно 
заливаются водой. В от
дельные годы паводок про
должается до августа. Сро
ки заготовки кормов огра
ничив а ются одни м, ре ж ̂  — 
полутора-двумя месяцами. 
Опыты закладывались в 
центральной части алек
сандровского отрезка пой
мы и на коренном берегу 
Оби.

Исследования • показали, 
что продуктивность естест
венных кормовых угодий 
можно поднять, внося ми

неральные удобрения. Эф
фективно применение азот
ных туков, в частности, ам
миачной селитры или мо
чевины в дозах 30—60 ки
лограммов действующего 
вещества на гектар. При
чем высокая эффектив
ность азота проявляется на 
лугах не только при под
кормке их после схода во
ды, ко и осенью, после ска
шивания травостоя.
. Наиболее высокий эконо
мический эффект дает со
вместное применение азот
ных, фосфорных и калий
ных туков. Одновременное 
внесение азота, фосфора и 
.калия дает возможность 
дополнительно получать с 
гектара 20—31 центнер се
на, или 37—42 рубля чи
стой прибыли в расчете на 
гектар. Улучшаются состав 
трав и питательная цен
ность корма. В нем почти 
вдвое сокращается количе
ство таких нежелательных 
растений, как калужница, 
лютик, звездчатка, заметно 
возрастает доля злаков. 
Кроме того, в сене увели
чивается содержание сыро
го протеина (в 1,3—1,6 ра
за). При однократном ис
пользовании целесообразно 
вносить на 1 гектар 1,5—2 
центнера аммиачной селит
ры или 1—1,5 центнера мо
чевины в смеси с двойным 
гранулированным супер
фосфатом и 40-п,роцентной 
калийной солью (по 1,1—1,3 
центнера).

РСогда полые воды ухо
дят быстро, на удобренных 
лугах можно производить 
два скашивания за сезон. 
Но для этого дозы азотных 
туков надо увеличивать в 
два-три, а фосфорных и 
калийных — в 1,5 раза.

Исследования по корен
ному улучшению лугов 
■спос обет в ов а л и разработке 
технологии залужения не- ; 
затопляемых участков на 
пойме и коренном берегу 
севера Томской области. 
Опыты убеждают, что . уро
жай сеяных трав может 
достигать 50—60 центнеров 
сена с гектара. Причем се- 
'но богато питательными ве
ществами. Наиболее уро
жайными оказались здесь 
тимофеевка луговая, овся
ница луговая, костер безо
стый, клевер розовый из 
сортов и..видов сибирской I 
селекции. Из бобовых трав - 
клевер розовый наиболее 
перспективен и может най
ти применение в чистых 
посевах трав на участках 
коренного берега.

Экономическая оценка 
мероприятий по улучше
нию естественных кормо

вых угодии показала, что 
каждый рубль, затрачен
ный на их проведение, оку
пается прибавкой сена на 
2—3 рубля.

На закустаренных, за- 
дерненных малопродуктив
ных пойменных лугах юга 
Томской области следует 
применять коренное улуч
шение путем вспашки в со
четании с фрезерованием 
или дискованием тяжелой 
бороной. Коренное улучше
ние не применяется там, 
где возможен смыв раопа- 
ханного слоя почвы полы
ми водами.

Для посева на улучшае
мых площадях необходимо 
использовать трех-четырех- 
компонентные злаково-бо
бовые травосмеси, состоя
щие из костра, тимофеев
ки, овсяницы, люцерны или 
клевера. Норма высева — 
30—35 килограммов на гек
тар. Удобрения вносят в 
количестве 1,5—2 центнера 
аммиачной селитры, тако
го же количества суперфос
фата и 1,0 центнера калий
ной соли на гектар.

В длительных опытах, 
проведенных Сибирским 
институтом кормов на ред- 
козатопляемых пойменных 
лугах в совхозе имени 
X X I съезда КПСС Кожев- 
никовского района, корен
ное улучшение лугов с 
применением удобрений 
способствовало повышению 
урожайности сеяных трав в 
1,5—2 раза. Средний уро
жай сена злаково-бобовых 
травосмесей на опытных 
участках за пять лет соста
вил 34—38 центнеров с 
гектара.

Перспективна для лугов 
юга Томской области обра
ботка почвы фрезеровани
ем, -которое способствует 
интенсивному возобновле
нию естественной луговой 
растительности — пырея, 
мятлика, донника и других. 
Особенно увеличивается со
держание в травостое пы
рея (до 40—60 процентов) 
во второй год жизни. 
Это ценное свойство расти
тельности пойменных лу
гов Томской области сле
дует учитывать при про
ведении их коренного и по
верхностного улучшения. 
Как показали опыты в том 
же совхозе, фрезерование 
лугЭД:'?с применением удоб
рений ‘ повышает выход се
на на 20—25 процентов с 
каждого гектара.

А. ДЕМИН,
кандидат биологических

наук;
П. КАЗАНЦЕВ,

кандидат сельскохозяй
ственных наук.

. . . . . .  ... . . . . . . ini i i m i i i  l i n n  п т  „На поводу
у подчиненных
В конце мая — начале 

июня редакция послала в 
Томское территориальное 
управление строительству 
жалобы на плохое снабже
ние водой, нерабочее состоя
ние лифтов и другие быто
вые неурядицы в его жилых 
домах.

В статье 49-й Конститу
ции СССР записано: 
«...должностные лица обя
заны в установленные сро
ки рассматривать предло
жения и заявления граж
дан, давать на них ответы 
и принимать необходимые 
меры...».

Задача  ̂оказалась, видимо, 
слишком трудной для/ ра
ботников управления строи
тельства: ни на одно письмо 
газета и авторы до сих пор 
не получили ответа. И напо
минания руководству управ
ления не сработали.

— В чем же дело?-— спра
шиваем старшего инженера 
ТТУС по кадрам и быту 
Е. Я. Зайдман.

— Не хватает напора для 
подъема воды на верхние 
этажи, нет ремней для ре
монта лифтов, -— ответила 
Елизавета Яковлевна. — Уп
равление никак не может 
заставить начальника жи
лищно-коммунальной конто
ры П. А. Чеботарева и 
главного инженера Н. А. 
Солодовникова внимательно 
относиться к жалобам жиль
цов. Чеботарева и Солодов
никова несколько раз вызы
вал к себе заместитель 
начальника управления 
Д. А. Шмаков, обязывал 
принять меры, установить 
сроки выполнения работ. Но 
дело ни с места.

Мы не знаем, какова суб
ординация в территориаль
ном управления строитель
ства: возможно, там выше
стоящие руководители под
чиняются нижестоящим. 
Ясно одно, что к жалобам 
собственных рабочих здесь 
глухи и те, и другие.

М, НОВОСЕЛЬЦЕВА.

АЗЕРБАЙДЖАН С К А Я  
ССР. Испытания основных 
подъемных механизмов на
чались на плавучем кране 
«Азербайджан», изготов
ленном по заказу СССР 
в Гамбурге.

В Бакинском порту, где

пришвартован самоходный 
кран, он уже поднял груз 
весом в тысячу тонн. Кра
ну предстоит поднимать 
грузы до 2,5 тысячи тонн— 
столько будет весить каж
дая конструкция металли
ческих островов, которые

станут з'станавливать на 
глубине до 300 метров, где 
геофизиками обнаружены 
запасы горючего.

НА СНИМКЕ: 70-метро
вая стрела крана протяну
лась над морем.

Фото В. Пащенко.

Фельетон читателя

Т р а м в а й  д л я  м е б е л и
Еду в трамвае. Собствен

но, в трамвае ли, — не уве
рена. Кажется, громоздких 
сумок и объемных вещей в 
вагоне больше, чем людей. 
Вот слева притиснула меня 
к сиденью плотная дама с 
полной сеткой. Она энергич
но заявляет: «Когда же вы 
отдадите мою сумку?» 
Справа усиленно толкается 
высокий мужчина с раскла- 

. душкой. Достается не толь
ко мне. но и лысоватому 
старичкУ-соседу, который 
даже не пытается протесто
вать. Поодаль — маленький 
мальчик с большой собакой, 
уютно устроившейся на бо
тинках задумчивого гражда- 
нина, а там, в углу, — цвет
ной телевизор, доставляе
мый хозяйкой и сопровож
дающим ее молодым чело
веком в мастерскую.

Пытаюоь протиснуться к 
выходу, но не тут-то было. 
Путь преградили холодиль
ник и кухонный стол. Пре
одолев этот барьер, я наты
каюсь на детскую кроватку. 
А  впереди уже маячат дос
ки, огородный инвентарь.

Неожиданно трамвай
тряхнуло. В считанные се
кунды все пришло в движе
ние. Моего соседа-старичка 
швырнуло к телевизору, 
скандальная дама оказалась 
на холодильнике. Я долго 
не могла пробраться к вы
ходу.

Даю себе слово больше не 
ездить в трамвае. Но — 
болезнь века — ощущаю не
одолимую потребность в об
щественном транспорте.

Ночью мне снится, что я 
звоню в диспетчерскую

трамвайно - троллейбусного 
управления:

— Примите, пожалуйста, 
заказ на проезд на 17-е 
число.

— Опоздали, — разочаро
вывает меня приятный го
лос. —- Вагон заказан для 
перевозки мебельного гарни
тура. Но (фортуна!): возьми
те одно место на 18-е...

И вот 18-е. Еду в трамвае. 
На забронированном месте 
спокойно. Мне не угрожает 
импортный зеркальный 
шкафчик, мелькнувший в 
окне встречного вагона. С 
благодарностью думаю о 
тех, кто придумал новый 
вид сервиса — предвари
тельный заказ на трамвай
ный проезд. И так на душе 
хорошо — просыпаться не 
хочется.

Н, КОШКАРЕВА.

иDеж Д у  народная.

0 Информация *

Собрание партийного актива в Г д а н ь с к е
ВАРШАВА. Здесь сооб

щается, что в Гданьске со
стоялось собрание партий
ного актива, на котором 
выступил Первый секретарь 
ЦК ПОРП С. Каня.

В своем выступлении он 
подчеркнул, что нынешняя 
ситуация значительно отли
чается от той, какой она 
была две или три недели 
назад, когда под угрозой 
стояли главные интересы 
народа и государства. Мас
совая волна забастовок, 
сказал С. Каня, миновала, 
хотя забастовки кое-где 
еще продолжаются; мы от
даем себе отчет в том, что 
после того, что произошло, 
нельзя уже проводить та
кую же, как прежде, поли
тику и пропаганду, нельзя 
применять такие же мето
ды партийной работы. На
до искать то, что дает под
линную связь партии с ра
бочим классом. Ее фунда
ментом служат программа, 
практика ее реализации и 
методы управления. На ос
нове этого, продолжал 
С. Каня, можно восстано

вить доверие рабочего клас
са к партии, доверие, кото
рого партия в какой-то мо
мент лишилась. Поэтому 
столь трудным было урегу
лирование конфликта.

В основу трудностей, ко
торые привели к конфлик
ту, сказал он, легло несоб
людение экономических за
конов социализма, ленин
ских норм партийной жиз
ни, нравственных норм и 
неправильное оАгашение к 
общественным запросам. 
Все это должно и будет на
ходиться в центре внима
ния.

С. Каня сообщил о ско
ром возобновлении работы 
6-го пленума ЦК ПОРП, а 
также об обсуждении воп
роса о созыве чрезвычай
ного съезда партии. Он 
подчеркнул, однако, что 
этому должна предшество
вать соответствующая под
готовка, так как дело ка- 
оается формулирования но
вой программы партии. Та
кая программа нужна, ибо 
в стране возникла новая 
ситуация.

Говоря об ответственно

сти и задачах Центрально
го Комитета и правитель
ства в нынешней обстанов
ке, С. Каня подчеркнул, что 
решение проблем возможно 
только при участии всей 
партии. Вся партия должна 
сосредоточить свои силы 
на восстановлении доверия 
народа. У  нас хватит тер
пения, сказал он, чтобы 
вернуть доверие рабочих к 
партии. Однако там, где 
имеют место действия, на
правленные против интере
сов социалистического го
сударства и народа, мы 
должны проявить полную 
решительность.

Далее С. Каня отметил, 
что единство профессио
нального движения было и 
остается великим завоева
нием рабочего класса.

Необходимо противодей
ствовать, подчеркнул Пер
вый секретарь ЦК ПОРП, 
иллюзорным, демагогиче
ским лозунгам, в соответ
ствии с которыми будто 
можно разделить больше, 
чем производится. Поэтому 
велением времени являет
ся полное использование 
действующего производст
венного потенциала. 0снов- 
ным уоловием достижения 
успеха продолжает оста
ваться труд, без которого 
даже самые лучшие про
граммные решения не мо
гут ничем помочь.П Р А З Д Н Е С Т В А  В Б О Л Г А Р И И

СОФИЯ. В ярком празд
ничном убранстве города 
и села Болгарии — сегодня 
болгарский народ отмечает 
самый светлый, самый 
волнующий праздник в 
своей истории — День сво
боды.

В Софии на главной 
площади страны — пло- 

[ щади Девятого сентября — 
состоялась массовая мани
фестация трудящихся. На 
транспарантах, которые 
несли ее участники, —• 
слова приветствия в ад
рес БКП и КПСС, рапор

ты трудовых коллективов 
о выполненных социали
стических обязательствах, 
твердое рабочее слово до
стойно встретить предстоя
щий X II съезд Болгарской 
коммунистической партии. 
Колонны демонстрантов 
скандировали здравицы в 
честь братских БКП и 
КПСС, нерушимой болга
ро-советской дружбы.

С трибуны мавзолея 
Г. Димитрова участников 
праздничной манифеста
ции тепло и сердечно при
ветствовал ■ Первый секре

тарь ЦК БКП, Председа
тель Государственного со
вета НРБ Т. Живков, дру
гие партийные и государ
ственные руководители
Болгарии. Здесь же — 
член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Украины 
В. В. Щербицкий, находя
щийся в Болгарии с дру
жеским визитом.

‘Красочные манифеста
ции трудящихся состоя
лись в других городах и 
селах Болгарии. .

А. МИХАЙЛОВ.

Л И В И Й СК О -
СИ РИ Й С КИ Е
ПЕРЕГОВОРЫ

ТРИПОЛИ. Здесь на
чались переговоры меж
ду лидером ливийской 
революции М. Каддафи 
и президентом Сирий
ской Арабской Респуб
лики X. Асадом. Как со
общает агентство Джа
на, на переговорах об
суждаются вопросы,
связанные с укреплени
ем единства арабских 
стран в борьбе против 
империализма и сиониз
ма.

Принимая президента 
САР, М. Каддафи вы
сказался за объедине
ние Сирии и Ливии, вы
разив твердую уверен
ность в том, что оно 
послужит интересам не 
только сирийского и 
ливийского народов, но 
и всей t арабской нации. 
Единство Сирии и Ли
вии, отметил он, обус
ловлено еще и тем, что 
оба государства явля
ются активными участ
никами Национального 
фронта стойкости и 
противодействия, кото
рый выступает за коор
динацию усилий всех 
арабских стран, отстаи
вающих свои законные 
права.

М. Каддафи подчерк
нул, что объединение 
Сирии и Ливии явится 
важным шагом на пути 
укрепления общеараб
ского единства в борь
бе против антиарабских 
заговоров американско
го империализма, сио
низма, местной реакции, 
против капитулянтско
го курса египетского 
режима Садата.

В ответном выступле
нии X. Асад отметил, 
что призыв к единству 
между Сирией и Ливи
ей отвечает чаяниям 
арабской нации и инте
ресам борьбы против 
сионистской агрессии. 
X. Асад резко осу
дил капитулянтский
курс египетского прези
дента Садата, заключив
шего сепаратную сделку' 
с Израилем, и выразил 

‘ уверенность, что египет
ский народ рано или 
поздно вновь выступит 
в первых рядах араб
ских народов, ведущих 
борьбу против сил им
периализма и сионизма.

МАДРИД. Во Дворце кон
грессов испанской столицы 
сегодня открылась подгото
вительная встреча для ор
ганизации мадридской
встречи представителей го
сударств—участников Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, 
созываемой 11 ноября с. г. 
в соответствии с положе
ниями хельсинкского Заклю
чительного акта. Цель ны
нешнего этапа — подгото
вить условия для проведе
ния основной мадридской 
встречи. В его работе при
нимают участие представи
тели' всех 35'стран, подпи
савших хельсинкский За
ключительный акт. Совет
скую делегацию возглавля
ет посол СССР в Испании 
Ю. В. Дубинин.

Уже подготовительный 
этап мадридской встречи 
вызвал самый широкий ин
терес международной об
щественности и средств 
массовой информации. До
статочно сказать, что для 
освещения его работы при

П о д г о т о в и т е л ь н а я  в с т р е ч а
пресс-службе Дворца кон
грессов аккредитовано свы
ше тысячи журналистов, 
съехавшихся со всех кбн- 
тинентов земного шара.

Этот интерес вполне по
нятен и закономерен. Наро
ды мира, прежде всего, ес
тественно, народы европей
ского континента, возлага
ют 1 большие надежды на 
достижение участниками 
мадридской встречи пози
тивных результатов. Они 
ждут от нее важных прак
тических решений, направ
ленных на развитие раз
рядки, укрепление безопас
ности и углубление мирно
го сотрудничества в Евро
пе.

Советский Союз, другие 
социалистические страны, 
идут на мадридский форум 
с твердым намерением 
способствовать его успеху, 
выражают готовность са
мым активным образом

участвовать в решении 
проблем, от которых зави
сит мирная жизнь нашего
континента.

В ходе недавних крым
ских встреч Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева с руководителя
ми братских социалистиче
ских стран был ясно под
твержден конструктивный 
подход государств социали
стического содружества к 
мадридской встрече. Как 
отмечалось в опубликован
ном после этих встреч до
кументе ЦК КПСС, «в Мад
риде главные усилия долж
ны быть сосредоточены на 
согласовании практических 
шагов по реализации поло
жений всех разделов За
ключительного акта, приня
того в Хельсинки. Особо 
важное значение имело бы 
достижение согласия отно

сительно проведения обще
европейской конференции 
по военной разрядке и ра
зоружению».

♦ * *
Выступая на открытии 

подготовительной встречи, 
министр иностранных дел 
Испании Хосе Педро Перес- 
Льорка приветствовал ее 
участников и выразил на
дежду, что результаты мад
ридской встречи будут спо
собствовать укреплению 
мира и дальнейшему рас
ширению международного 
сотрудничества. Руководст
вуясь духом Хельсинки й 
сознавая свою ответствен
ность, собравшиеся здесь 
делегаты сделают все воз
можное, чтобы мадридский 
форум стал достойным пре
емником общеевропейского 
совещания в Хельсинки, 
заявил министр.

Ю. ЛОПАТИН,
А. МЕДВЕДЕНКО.

П О Л О Ж Е Н И Е  

В Б О Л И В И И
ЛИМА. Как здесь стало 

известно, расквартирован-, 
ный в Ла-Пасе бронетан
ковый полк «Тарапака» 
предпринял попытку вос
стания против военной 
хунты, захватившей власть 
в этой стране.

Прибывшие сюда боли
вийские политэмигранты, 
которые покинули родину, 
спасаясь от преследований, 
заявили журналистам,
что этот мятеж, хотя он и 
не удался,, отражает глубо
кое недовольство опреде
ленных кругов в воору
женных силах репрессив
ным курсом военной хун
ты, и в частности ее гла
вы — генерала Гарсиа Ме
са.

Многие военнослужащие 
симпатизируют сторонни
кам демократии и сотруд
ничают с оппозицией, ук
рывая противников хунты, 
которым грозит расправа.

Сопротивление боливий
цев военному режиму про
должается, отметили по
литэмигранту. Немаловаж
ную роль в мобилизации 
масс на борьбу протиз 
хунты играют регулярные 
радиопередачи, которые
ведет действующее в под
полье правительство на-

■ цйонального единства , во 
В главе с победившим на
■ президентских выборах в 
I  июне с. г. Эрнаном Силе- 
I  сом Суасо.

Правящая хунта, сообщи

ли беженцы, стремится по
давить всякую оппозицию, 
Ежедневно на улицах Ла- 
Паса и других городов на
ходят трупы людей, уби
тых солдатами или молод
чиками из ультраправых 
военизированных банд.

Журналистам было за
читано письмо, тайно пере
данное на свободу боли
вийскими политзаключен
ными. В нем говорится, 
что руководитель боливий
ского рабочего центра Ху 
ан Ленин, арестованный 
путчистами, подвергается 
бесчеловечным' пыткам и 
издевательствам. Тюрем
щики отказывают ему в 
какой-либо медицинской 
помощи.

ОТТАВА. Теперь, когда 
генерал Гарсиа Меса про
делал всю «грязную рабо 
ту», то есть расправился 
со сторонниками демокра
тии, Соединенные Штаты 
подумывают о том, чтобы 
•убрать его с политической 
арены и тем самым реаби
литировать режим воен
щины в глазах междуна
родной общественности. Об 
этом сообщил на пресс- 
конференции в Монреале 
представитель правитель
ства национального един
ства Боливии Хайме Пас 
Самора.

В настоящее время, за
явил он, Вашингтон ведет 
закулисные переговоры с 
определенными кругами в 
боливийских вооруженных 
силах, цель которых — 
заменить ставшего одиоз
ным Гарсиа Месу другим 
менее известным Путчи
стом.

Д В Е С Т И  А Н Т И С О В Е Т С К И Х  
ПУБЛИКАЦИЙ «ЖЭНЬМИНЬ ЖИБАО»

ПЕКИН. Стало своеобраз
ной традицией китайской 
печати проводить те или 
иные крупные государст
венные и партийные меро
приятия под знаком нагне
тания антисоветчины. За 
месяц перед открытием 3-й 
сессии ВСНП только орган 
ЦК КПК газета «Жэньминь 
жибао» поместила более 
200 материалов антисовет
ского содержания.

С особым рвением напа
дает Пекин на внешнеполи
тические акции Советского 
Союза, на согласованный 
внешнеполитический курс 
братских стран, направ
ленный в защиту политики 
разрядки и против сполза
ния в международных от
ношениях к «холодной вой
не», на обуздание ■импе
риалистических провока
ций. Пекинская пропаганда 
лезет из кожи вон, чтобы 
подхлестнуть милитарист
ские страсти, развязанные 
воинствующими кругами 
империалистических госу
дарств, прежде всего аме
риканской администрацией, 
расхваливает ее и натов
скую военщину за намере
ние форсировать гонку во
оружений, «предостерегает» 
Запад против любых пере
говоров с Советским Сою
зом. Китайские трубадуры

«холодной воины» запуги
вают западные страны вы
думками о «военных при
готовлениях» СССР, «совет
ской военной угрозе».

Злобным нападкам под
вергают китайские руково
дители и пропаганда уси
лия, предпринятые СССР в 
защиту афганской револю
ции, по оказанию помощи 
афганскому народу в от
ражении агрессии. Не осла
бевает поток злопыхатель
ских инсинуаций китайской 
пропаганды по поводу со
ветско-вьетнамских отноше
ний и дружественного вза
имодействия братских со
циалистических стран на 
международной арене. Уси
ливается пекинская кампа
ния устрашения «советской 
угрозой» Японии, 'проводи
мая вкупе с вашингтонски
ми пропагандистами.

В Пекине явно рассчиты
вают посредством клеветы 
и вымыслов в адрес миро
любивой политики СССР и 
других социалистических 
стран замаскировать опас
ные действия китайского 
гегемонизма и его империа
листических партнеров в 
Азии, в первую очередь в 
таких ее районах, кй.к Ин
докитайский полуостров и 
Юго-Западная Азия.
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Да, в те светлые дни, ког

да вузовский Томск прово
жает своих питомцев, они 
бывают не такими. как 
много лет спустя. Куда ухо
дят они? Как живется им 
во «взрослом» трудовом ми
ре, где реализуются мечты 
и на «изломах» проверяется 
святость кодекса студенче
ского братства? Один из са
мых верных ответов может 
дать художественная лите
ратура'. Поэтому так прист
растны мы к творчествч 
писателей-современников. А 
если писатель и его герои 
родом из томской студенче
ской юности — согласитесь,
— такие произведения вол
нуют и привлекают по-осо- 
бому. В большом ряду Тех, 
кто, каждый в свое время, 
ушел из томского студенче
ства в «большую жизнь» и 
в «большую литературу.», 
сравнительно недавно по
явилось имя Геннадия Пра- 
шкевича.

Бывший студент Томского 
университета, геолог по про
фессии, он оказался писа
телем по призванию, в на
стоящее время — автор пя
ти книг. Некоторые из них 
переведены и изданы за гра
ницей, что свидетельствует 
о повышенном интересе к 
о т к р ы в ш и м с я  в них особен
ностям нашей жизни.

Пишет он в основном по
вести. И все они связаны 
между собой, как жизнен
ные дороги, пройденные 
вдумчивым и впечатлитель
ным человеком.

Кто бы ни был в центре 
внимания автора: школьник 
города Тайги Колька Зыря
нов и его друзья (повесть 
«Эти вечные, вечные вопро
сы»), недоучившийся сту
дент, обретающий граждан
скую зрелость в рабочем 
коллективе («Столярный 
цех»), или геологи, учителя, 
журналисты на Курилах 
(«Люди огненного кольца»)
— это всегда натуры стра
стные, ищущие, высокие з 
дружбе, надежные и гордые 
в любви и нелюбви тоже. 
Им веришь, веришь в них: 
Они — наши современни
ки, коллеги, воспитанные 
тем же пионерским детст
вом, по тем же критериям 
комсомольской юности оце
нивающие свою «взрослую» 
жизнь,

Нормальны, социально 
здоровы, с точки зрения 
писателя, те люди, для ко
торых естественно, элемен
тарно. творческое отношение 
ж труду, само собой разуме
ющееся благородство по
ступков, чувство личного 
достоинства, хотя все это, 
может быть, и не сразу за
метно под внешней буднич
ностью. а нередко — само- 
иронией.

Именно такими видишь 
рабочих, чьи живые портре
ты-характеристики как бы 
сами собой сложились в по
весть «Столярный цех». 
Эти люди не терпят малей
шего намека на унижение 
человеческого достоинства 
(«Сигарета»). Они внима
тельны друг к другу и за
ботливы не по долгу, а по 
душевному велению, пс 
природе советского человека 
(«Грузчик Сеня»), Они 
кровно причастны к вели
кой истории своего народа 
(«Дождь»).

В книгах Г. Прашкевича 
отразились особенности лю
дей 70-х годов. Это заметно' 
прежде всего в замечатель
ной экономности языка. И 
автору, и его героям свойст
венна речь умеющих мыс
лить формулами эрудитоз с 
безупречным чувством меры 
и чувством юмора. Одним 
простым предложением мо
жет быть нарисован пейзаж 
(«Солнце поставило над 
вулканом крутую радугу»), 
передано состояние приро
ды («Жара выжимала из

воздуха . влагу») или , рас
крыт способ творчества («Он 
не сочинял, он изобретал 
сказки из разных, уже су
ществовавших деталей»).

Взгляд героев на окружа
ющее эмоционально и ин
теллектуально богат. Поэто
му нарисованный писателем 
мир полон поэзии и живо
писи. Краски зримы, плас
тичны. И решительно все 
— люди, природа, вещи — 
живет в веяном динамиче
ском взаимодействии. И 
чувство такое, будто ты сам 
видел, как «звезды толка
лись в незаяатанных дырах 
потолка», как «океан лени
во валял алый синтети
ческий поплавок, расписан
ный хищными иероглифа
ми».

В этом вечном движении 
р«е главное, все значимо. 
Потому и не кажется вычур
ной такая, например, равно- 
масштабность: «Океан ле
ниво выкатывался из маое- 
ва — посмотреть на тоску 
Ильева». Минимумом худо
жественных средств писа
тель умеет навеять настрое
ние («Безразличный ко 
всему, что обитало на суше, 
тоаулео упорно вспахивал 
встающие перед ним ва
лы»), сформировать ощуще
ние пространства — времен
ного, исторического, объем
ного («И  когда под утро в 
самую большую дьтру за
глянула Большая Медведи
ца. Ильев все еще не 
спал»).

Особенности авторского 
мировидения обусловили и 
характер композиции его 
повестей. В каждой из них 
так или иначе реализован 
принцип мозаики, когда 
картина возникает из ощу
тимых в своей внутренней 
завершенности частей.

«Столярный Цех» — это 
мозаичное панно из двад
цати двух портретов-мини
атюр в корректном обрам
лении. «Эти вечные, веч
ные вопросы» — дневник 
из шести тетрадей « с  при
пиской на полях».

В «Курильских повестях» 
объективное повествование 
удачно сочетается с потаен
ной лиричностью дневника 
и оперативностью журнали
стского репортажа. Это со
четание субъективного и 
объективного создает объ
емное двойное освещение: 
будто все конкретно сей
час, в настоящем, но в то 
же время это уже воспоми
нание, это было и, может, 
было давно. Такая природа 
образа, когда конкретность 
настоящего будто ^одернута 
дымкой памяти об уходя
щем или уже прошедшем, 
дает ощутить -неуловимый 
след душевных пережива
ний.

И все-таки при всех до
стоинствах рассматривае
мых произведений на из
бранном писателем пути 
есть свои опасности и даже 
возможны «непрбпуски», 
если говорить языком его 
тероев-геологов. Думается, 
что основная опасность та
ится в пренебрежении зако
нами сюжетосложения. Ки- 
нематографичность, преры- 
BJictfocTb художественного 
полотна хороши в строго оп
ределенной мере и то толь
ко тогда, когда рассчитаны 
на подготовленного, ассоци
ативно мыслящего читате
ля. При чрезмерной экс
плуатации такой структуры 
может возникнуть непо
правимое ощущение разор
ванности, полуфабрикатно- 
сти, непрорисованности це
лого и — соответственно — 
исчезнуть читательский 
интерес.

Но в целом повести 
Г. Прашкевича, убедитель
ные и светлые, внушают лю
бовь к лучшему, что есть в 
нашей сегодняшней жизни. 
Они высвечивают главное в 
душевном мире современ
ника, учат отличать значи
тельное от мелочного.

И хотя в центре повест
вования вовсе не сегодняш
ние томские студенты, все- 
таки эти повести о них и 
для них. Собственно, обе 
книги, о которых идет речь, 
рассказывают о том, откуда 
приходят (где их истоки?) 
и куда уходят (где их при
звание?) те, кто каждый год 
празднично, серьезно, гром
коголосо наполняет Томск. 
Обе книги убеждают, что 
счастлив тот, кто, много лет 
спустя, может открыто и 
честно сверять свое настоя
щее с принципами и на
деждами прошедшей юно
сти.

Р. КОЛЕСНИКОВА,
доцент Томского уни

верситета.
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З ти.м л е т о м
народный само
деятельный кол

лектив, лауреат -все
союзных студенче
ских фестивалей эст
радный оркестр Тсм- 

. с кого государственно
го у н и в е р с и т е т а  
«ТГУ-62» добывал на 
гастролях по Дальне
му Востоку,

Перед нами была 
непривычная аудито
рия, но, несмотря на 
ато, мы сразу почув
ствовали взаимопони- 

. мание, теплоту обста
новки. А  это всегда 
радость для коллек
тива, тем более что 
наша программа (она 

. называется «Концерт
ные страницы») име
ет не просто развле
кательный характер 
— она требует s от 
слушателя работы ду
ховной, ей присуща 
тема гражданствен
ности.

В концертную про
грамму «ТГУ-62» вхо
дит так называемая 
джазовая страница. 
Художественный ру
ководитель оркестра 
А. Ратнер рассказал 
об истории советского 
джаза, о направлени
ях его развития, и
это иллюстрировалось 
исполнением инстру
ментальных произве
дений в джазовой 
форме. Эта часть вве

дена в программу с 
целью воспитания ху
дожественного вкуса, 
развития музыкаль
ной эрудиции слуша
телей, умения ориен
тироваться в новых 
музыкальных формах 
и направлениях.

Моряки - тихоокеан
цы торячо ■ принимали 
«Песню народного
единства» С. Ортеш 
и . песню А. Богослов

ского «Рисуют маль
чики войну». Понра
вились зрителям ми
ниатюры- -М. Жванец
кого, мастерски ис
полненные ведущим 
концерта Р. Дашен
ек им. Щедро награди-

частей, цехи.. и. рабо
чие площадки фаб
рик, палуба большого 
десантного корабля 
«Томский комсомо
лец». Встреча на ко
рабле запомнилась 
особенно. •

« »

риморье
ли они аш(одис.мента- jЫ

.*Я ми вокалистов оркест i
го ра Н. Королеву, . |

Г. Вилькон, Л. Деми- jS
■а , ну, . И. Никифорову, «1
1 Н. Павлову. Р
1 Но с особой радо- |■м стыо и благодарно- !г*

стью принимала ауди- ]
£ тория «Дорогу на jГ*
; . флот» - Г. Мовсесяна и jш
К1 Л. Ошанина, песню j=т»вик*
:» «Экипаж. — одна j
КП семья» В. Плешака и

А. Погорельского и, jвИИ конечно же, марш W
«Прощание славянки», |rv
специально подготов m

i ленные для встреч с |
моряками Дальнего |s
Востока. «Прощаний j
славянки» они всегда |
слушали стоя. После |
одного из концертов j

. „нам сказали: «Спаси- „ j
ш бо за «Славянку». §

Для моряка эта мело- jм
га! дия самая близкая. С
' с ней он уходит з мо- . В-
ел; ре, с ней возвращает- !=

В
Е! ся на берег». шкв! Нашими концерт го

л
ными -площадками .

. / были современные
Ш! дома культуры, от- в
г крытые . сцены на |.
' территориях воинских S

,.:Уже вечер, и 
единственное освеше- 
кие — огни на кораб
лях, стоящих слева и 
справа по борту от 
«нашего» (кстати, он 

, и в самом деле наш 
теперь,, потому что 
каждому участнику 
оркестра вручен зна
чок «Член экипажа 
корабля «Томский
комсомолец»),

С особым волнени
ем и гордостью гово
рили мы в этот день 
о Сибири, о студенче
ском Томске, о нашем 
университете, которо
му исполнилось, 100 

, лет. После концер
та матросы расспра
шивали нас о Томске, 
факультетах униэер*- 
ситета.

Поездка наша за-, 
кончилась. Мы про
щались с Приморьем, 
полные впечатлений 
от радостных, вза- 
имоо б о г а щ а ю щ и х  
встреч.

Л. СМИРНОВА, 
солистка эстрад

ного оркестра 
«ТГУ-62».

Л И Д Е Р
В минувшие субботу и 

понедельник «Манометр» 
принимал на своем поле 
барнаульское «Динамо». 
Позиции, которые занимали 
команды перед этими 
встречами, были диамет
рально противоположны: 
динамовцы возглавили тур
нирную таблицу зоны, а 
«Манометр» занимал в ней 
последнюю строку. Поко
лебать позиции лидера не 
мог любой исход этих пое
динков, томичам же только 
победа оставляла надежду 
уйти с последнего места. 
Но оба поединка хозяева 
поля проиграли — 0:2 и 
1:2.

Забив в каждом тайме 
первого матча по голу, го
сти уверенно довели игру 
до финального свистка. На
чало повторной встречи 
принесло успех томичам: 
на второй минуте Б. Его
ров вывел свою команду 
вперед. Однако 1 незадолго 
до перерыва счет сравнял 
нападающий гостей В. Коб
зев (он, кстати, был авто-

D  L  Г  С  О

ром голов субботнего пое
динка). Ну, а то, что во вто
ром тайме гости провели 
лишь .один мяч, можно 
считать относительной уда
чей «Манометра»: возмож
ностей у динамовцев было 
немало.

Следует сказать о безот
ветственном отношении ра
ботников стадиона к орга
низации проведения мат
чей. Субботняя игра показа
ла- его во всей непригляд
ности. ’ Готовность поля и 
инвентаря никто не удо
сужился проверить, и по
этому обнаруженные судь
ей дыры в сетке ворот 
спешно латались перед на
чалом встречи. Скамейки 
для тренеров и запасных 
игроков команд тоже по
явились у бровки поля не 
сразу. На поле команды 
вышли без традиционного 
марша. Весь первый тайм 
не работало табло. Оно за
жглось лишь в перерыве, и 
тогда же только были объ
явлены составы команд, су
дейской бригады. В под-

С Е Б Е
ступивших сумерках выяс
нилось, что tie отлажено 
освещение... Половины на
званных упущений было 
бы вполне достаточно, что
бы предъявить серьезные 
претензии к руководству 
спорткомбината «Труд»
(директор А. К. Прокофье
ва) и директору стадиона 
К. И. Чепаеу:

Правда,’ ” повторная ’ Встре
чу проходила в лучших ус
ловиях (многое было ис
правлено, и даже оркестр 
приглашен). Но нет гаран
тии, что подобное не повто
рится в будущем.

В. СЕРДЮК.
* * *

Федерация ф у тб о ла  Р СФ С Р  
сообщает результаты  матчей 
команд второй ли ги  (четвер
тая зона), которые состоялись 
б и 8 сентября:

«Запсибовец» —  « Л у ч »  —  
1:0 и  4:1,, С К А  —  « А м у р »  
(Комсомол н с  к -на -А  м у  р е) —  
2:1 и 0:0, «Локомотива —  
«Звезда» —  0:0: и 1:0, «А м у р »  
(Благовешенсн) —  «А н га р а »  —  
2:1 и 1:0, «А вто м о би ли ст»  —  
«Т о р п е д о »  —  1:1 и 2:0.

(ТАСС).

«Янтарь» легкоатлетический

Ц В Е Т Ы  -  К В А Р Т Е Т У
Большие вечера камерной 
узыки, посвященные
XVI съезду КПСС, нача
ле ь бо вторник концертом 
1уреата Государственной 
ремии им.» Глинки Госу- 
грственяого квартета им. 
ородина. В состав этого 
рославленного коллектива 
ыне входят замечатель- 
ые музыканты — лауреат 
еждународных конкурсов 
Михаил Копельман, лауре- 
г международных конкур

сов Андрей Абраменков, на
родный артист РСФСР 
Дмитрий Шебалин и народ
ный артист РСФСР Вален
тин Берлинский.

Исполнялись квартеты 
Дм. Шостаковича — пер
вый, четвертый и четыр
надцатый.

Томичи ответили искус
ству - московского камерного 
ансамбля бурными аплоди
сментами, букетами живых 
цветов,

СЕГОДНЯ
В ЮТНОТЕ АТРАХ: 

«РОДИНА»
«Козерог —  один»  {две се

рии) —  8-50. 11-20, 13-50.
16-20, 18-50, 21-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Говорите, мне интеоесно» —

8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17, 10-40. 20-20, 22. «Гибе ль
мадам Леман» —  8-40, 10-20,
12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20-20. 22. Зал кинохроники.
«За га до чн е й  мир ж ивот
ны х» — - 9. 10-05. 11-10. 12-15, 
13-20, 14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Короткое путешествие» —

9, 14, 13. «В и к и н г и »  • -  10 10, 
12-20, 16-10, 18-40. 21-70.
«Час п и к »  —  8-40. 18-05.

. «У ль з а н а »  —  12, 13-50, 16,
20, 21-40. Мультсбэрнин
Мэ 87 —  10-30.

«ПИОНЕР»
М у льтсборни к  Кя 107 «К р о т  

и заяц» —  9, 10-20, 11-40.
«Новые приключения капита
на В р у н г е ля »  —  13, 15.
«Ж и з н ь  прошла мимо» —  17,
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Петровка, 38» —  9, 10-40,

12-20. 14-10, 16, 17-40. 19-20,
21. « А ф о н я »  —  9. 12-20. 14.-10, 
16, 17-40, 19-20. 21. «К лю ч  без 
права передачи» —  10-40.

«СИБИРЯК»
«К о р т и к »  —  9-20. «Де нь

свадьбы придется у то ч н и ть »  —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Ош ибка резидента»  (две 

серии) —  16, 18-30.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«М у ле н  Р у ж »  —  17, 19, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Леопа рд на с негу »  —  17,

19, 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«Ж д и те  связного» —  17, 19, 
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« 8  плену  дворцовых интриг*
(две серии) —  17-30, 20-30.

ЛОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

« Т а й н а  Бур гундского  дво
ра »  —  16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО 

« У  богатой госпожи» —  19,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«С т а р ш и н а »  —  18 . 20.

Дом культуры энергети
ков приглашает на вечер 
отдыха «Тем, кому за 30» 
13 сентября, в 19 часов.

В залах областного крае
ведческого музея открыта 

ВЫСТАВКА
произведений декоратив
но-прикладного искусства
(игрушка, керамика, гобе
лен, ювелирные изделия).

Выставка' работает еже
дневно, с 11 до 18 часов, 
кроме понедельника. При
нимаются заявки на,, экс,, 
курсии по тел. 2-32-75, 

Адрес музея: г. Томск,
пр. Ленина, 75.

ГПТУ-27 г. Томска объявляет дополнительный набор
на восьмимесячные курсы по специальности машинист 
ояноковшозого экскаватора. Принимаются" юноши с 
образованием 10 классов.

На период обучения и по окончании училища предо
ставляется отсрочка от призыва в р-яды Советской Ар
мий.

За время обучения выплачивается стипендия в раз
мере 30 рублей плюс 50 процентов ст заработной 
платы во время производственной практики.

На базе 8 классов принимаются юноши и девушки по 
специальностям: маляр, штукатур (строительный), сто
ляр-паркетчик, монтажник стальных и железобетонных 
конструкций —. сварщик-каменщик.

Обращаться по адресу: г. Томск-27, ул, Смирнова, 48-а, 
в приемную комиссию. Проезд автобусами №№ 1, 18, 40, 
125 до остановки «АРЗ».

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 13
объявляет прием учащихся на 1980/81 учебный год по 
следующим специальностям: заготовщик верха обуви, 
срок обучения — 1 год, стипендия — 70 руб.; пошив
щик модельной обуви, срок обучения — 2 года, стипен
дия —- 70 руб.; швея-мотористка, срок обучения — 1 
год, стипендия — 70 руб.; швея легкого, платья массово
го пошива, срок обучения — 1 год, стипендия — 30 руб.; 
портной женской верхней одежды, срок обучения — 2 
года, стипендия — 30 руб.; портной верхней мужской 
одежды, срок обучения — 2 тода, стипендия — 30 руб.; 
портной женского , легкого платья индивидуального по
шива, срок обучения — 1 год, стипендия — 30 руб. Ино
городние обеспечиваются благоустроенным общежитием.

Адрес училища: г. Томск, ул. И. Черных, 101, (тел. 
5-76-62, 5-75-41). Проезд троллейбусом № 1 до остановки 
«2-й микрорайон», троллейбусом № 3 до остановки «Ул. 
Беринга».

В финальных легкоатле
тических соревнованиях на 
первенство спортклуба «Ян
тарь» выступило около 
трехсот спортсменов. От
крылись соревнования стар̂ - 
тами мужчин и женщин 
на дистанцию 100 метров. 
Победителями здесь стали 
Ау Сивченко и В. Андриец. 
Многократная чемпионка 
Области и Сибири мастер 
спорта СССР Л. Протопо
пова часто побеждает на 
соревнованиях разного
ранга. И на этот раз " Лари
са с большим преимущест
вом выиграла забег на 
800 м. На других дистанци
ях чемпионами стали
А. Попов, И, Волкова, 
И. Постнов.

Около трех . часов про
должались соревнования в 
секторе для прыжков в 
высоту. Сергею Венедикто
ву ■ планка покорилась „на 
высоте 205 см.' Ой же даль
ше всех прыгнул в длину.

У  женщин в прыжках в 
высоту победила Л. Попова, 
в длину — Н. Мельчина.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с учебным ком-' 
Ринатом Томского террито
риального управления
Строительства проводят на
бор на курсы: штукатуров, 
маляров, каменщиков, бе
тонщиков, электриков, газо- 
электросварщкков, автокра
новщиков.

Принимаются. женщины 
не моложе 18 лет, мужчи
ны, отслужившие в рядах 
Советской Армии.

Срок обучения — .3—6
месяцев. Стипендия — 70—■ 
86 рублей в месяц. Одино
ким предоставляется обще
житие.

Начало занятий—14 сен
тября.

Обращаться: г. Томск,
"пр. Кирова, 17,—в бюро по 
трудоустройству, или пер. 
Фруктовый, 28-а (телефон 
4-09-49),—в учебный комби
нат.

Городское бюро по трудо
устройству совместно с 
уч&бно-курсовьш комбина
том Томского областного 
объединения сельхозтехни
ки объявляют набор по сле
дующим специальностям: 
водитель транспортных
средств категории «В-С», 
автокрановщик, слесарь по 
ремонту автомобилей и 
сельхозмашин, газоэле ктро- 
сварщик, электрик.

Начало занятий — 15
сентября. . С

Обучение — е отрывом 
от производства. Иногород
ним предоставляется обще
житие.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Энергетиче
ская, 2-6, или пр. Кирова, 
17,—в городское бюро по 

. трудоустройству. Проезд 
автобусами №№ 3 и 6 до 

; остановки «Первые Сен
ные».

В толкании ядра победи
телями стали чемпион об
ласти Н. Расторгуев и Н. 
Сибилева.

В тройном прыжке успех 
прошлого года повторил В. 
Теряев.

Во второй день соревно
ваний кандидату в мастера 
спорта В. Нестерову уда
лось опередить остальных 
участников на. дистанции 
1.500 м.

Кандидат в мастера 
спорта Л. Скотин выиграл 
труднейшие дистанции в 
первый день на 5.000 мет- 
роз, а вб второй — на 3.000 
метров с препятствиями. В 
заключение были проведе
ны эстафеты.

Победители и призеры 
награждены грамотами и 
жетонами спортклуба «Ян
тарь». Многие выполнили 
нормативы спортивных
разрядов, стали значкиста
ми" ГТО. I ■ ■

В. ШЕШУКОВ, 
судья республиканской 

категории.

ВОЗВРАТИЛАСЬ
ЭКСПЕДИЦИЯ

На днях С Кавказа воз
вратились участники эк
спедиции спелеологов Том
ского областного совета по 
туризму и экскурсиям. 
Оки побывали в высокогор
ных районах Бзыбского 
хребта. За время работы 
было найдено и исследова
но 19 пещер с общей глу
биной 1.190 м.

При исследовании пещер 
спелеологи столкнулись со 
значительными трудностя
ми. Зимой в горах прошли 
обильные снегопады, и вхо
ды во многие пещеры ока
зались замурованы снегом. 
Так, чтобы проникнуть в 
одну из них. Поишлось 
проделать в снегу 50-метро
вый тоннель. В другой пе
щере был найден гигант
ский колодец глубиной 130 
метров — самый глубокий 
из всех известных колод
цев ,.в пещерах Советского 
Союза. Его успешно про
шла группа спелеологов 
под руководством сотрудни
ка СФТИ Александра Шу
рыгина.

Это седьмая по счету эк
спедиция томских спелео
логов на Кавказ. Всего 
здесь найдено и исследова
но 268 пещер с общей глу
биной 7.660 м

В. ЧУЙКОВ, 
председатель томского 
клуба спелеологов

«СТИКС». .

Ч Е Т В Е Р Г ,  11 нтялпя 
П ЕР В А Я  п о о г р д м Мд

Т О М С К
9.00. Новости. 9.15. * Ордено

носному Томску высокую 
производительность. ■ родив л к- 
стическую дисциплину тоуда 
и быта»; 9.45. Новая кино
хроника.

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Впе

ред, мальчишки!». . 12.05.
«П редваоит^^ое следствие». 
1-я серия. 13.05. «Песн'т ос
тается с человеком». 13.45. Но
вости.

13.50 — 16.00 — псперыв.
16.00. HqBOCTF. 16.20. «Уроки

доверия». Документальный
Фильм. 16.40. «Pvc-ская речь». 
17.10. «Олимпийцы среди 
нас/»., «ВолЬЩая .эрена/ юного 
спортсмена». 17.40, К нацио- 
н алчному празднику Эфиопии 
— Длю * революции. Кинопро
грамма.

ТОМСК
18.10. «Ни минуты простоев, 

ни гозмма тю^ерь». Рейд по 
хозяй е.тпям Шегарского рай
она. 18.25. F'vprV'wrTjr.

МОС КВ А
18.45. «Адосса молодых». 

19.45. «30 mhhvt с Анатолием 
Карповым»». Передача 2-я. 
20.15. «Сегодня в мире». 20.30. 
Премьера документального те
лефильма «Предварительное 
следствие». 2-я серия. 21.30. 
Премьера художественного те- 
МРфТГл'ймя. «ЧЗесе'ячяя радуга».

". *22.30.
«Время». 23.05. Международ
ная товарт*нтеская встреча по 
хоккею. Сборная ЧССР — 
сборная СССР. Передача из 
Праги. В перерыве — «Сего-

Д1Ш Вторая программа
ТО М С К

19.30. «Пр'*пода — наш
пом». 20.00. «Секреты долголе
тия». Научно-популярный
фильм.

M O C K ЗА
20.15. «Сегоччгт «  мире». 

Т О М С К
20.30. «У  нас в гостях —

радиостанция «Юность». 21.20. 
«Третий трудовой». ' Докумен
тальный фильм. 21.40. Ново
сти,', .... :"..

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Бюро по трудоустройству и информации населения 
срочно приглашает з  управление Томскскаб для ра
боты на Предтеченском складском комплексе: старшего 
юрисконсульта, ииженера-экспедитора, диспетчера, то
вароведа, водителей электропогрузчика, водителя авто
погрузчиков, елесарей-сантехниксв, кладовщиков, ма
шиниста козлового крана, стропальщиков; грузчиков, 
-машиниста котельной, эле ктро м опте по п го ремонту
электрооборудования, кузнеца, слесарей КИПиА, 
дворников; для работы на металлобазе: мастера погру
зочно-разгрузочных работ, крановщика, стропальщиков, 
грузчиков; слесарей-электриков, дворников; для работы 
в мелкооптовом магазине № 1: товароведа, сортировщи
ка, грузчиков. Принятым на Предтеченский складской 
комплекс выплачивается районный коэффициент 20 
процентов, проезд на, работу и с работы—служебными 
автобусами.. Оплата труда —- повременная, сдельно-пре
миальная. Места в детских учреждениях предоставля
ются по договоренности, квартиры — в порядке очереди.

Обращаться по адресу: г. Томок, пр. Кирова, 17; или 
пос. Предтеченск, управление Томскскаб,1—в отдел кад
ров (тел. 4-35.-63), Проезд из города автобусом № 7 до 
конечной остановки.

Оптовой базе Росхозторга 
на постоянную работу тре
буется шофер на автобус 
для доставки рабочих на
работу и с работы с месяч
ным заработком 240 руб.

Обращаться: г, Томск-52, 
ул. Мичурина, 47. Проезд
автобусами №№ 3 и 6 и 
троллейбусом № 3 до оста
новки «Ул. Лазо».

Томский городской Дво
рец пионеров и школьни
ков проводит конкурсный
набор в детскую группу со
временного бального танца 
(мальчиков и девочек 7—8 
лет).

Запись проводится по 15 
сентября во Дворце пионе
ров — ул. Вершинина, 17, 
(тел. 3-30-54).

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(30 кв. см) в г. Сарани (15 
км от г. Караганды) на лю
бую в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пос. Богашево, ул. Зеле
ная, 9.

Исполком Томского рай
онного Совета народных 
депутатов и коллектив 
Моряковского поселкового 
Совета выражают глу
бокое соболезнование се
кретарю поселкового Со
вета Е. И. Жарковой по 
поводу смерти ее мужа

Ж А Р К О В А
Михаила Павловича.

Коллектив облсельхоз- 
техникй выражает глубо
кое соболезнование Н. Я. 
Третьякову по поводу 
смерти матери

Т Р Е Т Ь Я К О В О Й  
Евдокии Александровны.

Коллектив треста Спец- 
дорстрой выражает глубо
кое соболезнование инже
неру треста Е. А. Ступи
ной по поводу безвремен
ной кончины ее отца

Ч И Б И С ОВ А
Александра Андроновича.

И Д 8 И
З ш
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